
Ïèòüåâóþ âîäó 
– ïîä êîíòðîëü
Министерством 

жилищно-коммунального 
хозяйства, топлива 
и энергетики РСО–А 
совместно с органами 
местного самоуправления 
ведется работа по 
организации проведения 
производственного 
контроля качества 
питьевой воды.

По поручению Главы РСО–А 
Вячеслава Битарова заплани-
рованы и осуществляются меры, 
направленные на организацию 
проведения производственного 
контроля качества питьевой 
воды в республике. 

На сегодняшний день идет ра-
бота по оформлению земельных 
участков, на которых располо-
жены источники водоснабже-
ния. Разрабатываются проекты 
зон санитарной охраны. Также 
дана оценка запасам питьевой 
воды, утверждены схемы водо-
снабжения и водоотведения. 

Органам местного самоуправ-
ления необходимо определить 
организации, гарантирующие 
поставку питьевой воды, и уста-
новить зоны их деятельности. 
Данные мероприятия будут со-
действовать решению вопроса 
обеспечения качественной пи-
тьевой водой. 

Соб. инф.

А вы участвуете 
в экологических акциях?
Михаил ПАНТЕЛЕЕВ, пенсионер:
– Мы с соседями выходим во двор, чтобы наве-

сти там порядок, когда в республике объявляется 
субботник по благоустройству и озеленению. 
Сажаем новые деревья и кустарники, выкорче-
вываем старые, убираем мусор. Экологические 
акции – это и субботники, и посадка деревьев, и 
другие проекты, которые помогают делать наш 
окружающий мир чище и красивее. Мы всегда 
привлекаем к этим мероприятиям подрастающее 
поколение, которое должно быть образованным 
и экологически грамотным. 

Алик ХУТИНАЕВ, выпускник ГГАУ, с. Кадга-
рон Ардонского района: 

– Нет, и не участвовал даже будучи студентом. 
Точнее, лишь однажды был на субботнике по 
уборке набережной Терека. Помню, что после 
этого осталось чувство недоумения и возмуще-
ния: почему какие-то компании после пиршества 
оставили после себя кучу мусора, а я должен его 
собирать? Считаю, что это несправедливо. Не 
говорю уже о том, какие «фетиши» мы находили 
в лесочках… Думаю, что правильнее было бы 
создать общественные патрули в местах отдыха, 
которые бы заставляли отдыхающих убирать за 
собой бутылки, упаковки и прочее. А то доходит 
до того, что люди звонят в органы местной власти 
и просят организовать субботник на той или иной 
территории. И, скорей всего, это те, кто оставил 
мусор на этой самой территории.

Земфира КАЙТУКОВА, зоотехник:
– В природоохранных акциях я не участвую, 

возраст не позволяет. К ним привлекаются в 
основном молодые люди. Зато я всегда выхожу 
на субботники, которые организуем мы сами – 
жители многоквартирных домов в районе бывшей 
35-й школы. Убираем территорию, очищаем от 
остатков старых и поваленных деревьев, зарос-
лей кустарников. Взамен высаживаем новые.

Например, в конце месяца я планирую поса-
дить во дворе куст сирени. Также будем белить 
деревья, собирать мусор. Соседка покрасила на 

прошлой неделе фигурку медвежонка, которую 
смастерил ее муж. А краску ей дала я.

Думаю, каждый житель города может внести 
свою лепту в  наведение порядка на прилегающей 
к его жилью территории. Это не сложно, напро-
тив, очень приятно стремиться жить в благоустро-
енном дворе. 

Азамат ЦОРИЕВ, главный специалист отдела 
молодежной политики и спорта АМС Ирафско-
го района:

– Проблему сохранения планеты можно решить 
лишь сообща, всем миром. И я, вместе с другими 
неравнодушными людьми, стараюсь вносить свой 
посильный вклад в защиту природы. Участвую 
во всех проводимых в районе мероприятиях, на-
правленных на очищение от мусора прилегающих 
к райцентру территорий, экологических троп в 
горной местности.

Есть опыт проведения экоуроков и благотво-
рительных мероприятий в учебных заведениях с 
целью формирования у детей представления о 
том, как можно помочь природе.

Участвую в акции «Час земли», которая в нашей 
стране проводится с 2009 года. Акция несет про-
светительский характер – это призыв ко всем 
жителям задуматься о том, что именно они могут 
сделать для охраны окружающей среды, для со-
хранения природных ресурсов.

Бэла БЕКОЕВА, пресс-секретарь Комитета 
РСО–А по делам молодежи:

– Комитет РСО-А по делам молодежи и его 
подведомственные организации регулярно уча-
ствуют во всех экологических акциях, таких как 
«Сад памяти», «Чистый обелиск», «Экологический 
десант», «Вода России», а также в общереспу-
бликанских субботниках. Убираем заброшенные 
захоронения участников Великой Отечественной 
войны. Наше ведомство всячески помогает во-
лонтерам-экологам и отряду «Барс». На своем 
примере мы показываем молодежи, как важно 
бережно относиться к окружающей нас природе.

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

«По поручению 
Главы РСО–А 

Вячеслава Битарова 
запланированы и 
осуществляются 
меры, направленные 
на организацию 
проведения 
производственного 
контроля качества 
питьевой воды в 
республике.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 17 марта по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, дождь, в 

горах со снегом, утром местами туман, местами усиление ветра. 
В горах лавиноопасно. Температура воздуха по республике 9–14 

градусов тепла, во Владикавказе – 12–14 градусов тепла. 
72.96 86.98-0,27

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 8:00 16 марта число заразив-
шихся коронавирусом нового типа в Северной 
Осетии выросло до 16106 человек. Об этом во 
вторник сообщили в пресс-службе Управления 
Роспотребнадзора. «Количество выявленных 
случаев заражения COVID-19 в республике за 
последние сутки увеличилось на 18 и достигло 
16106», – говорится в сообщении. 
♦ ЗНАЙ НАШИХ! Первый заместитель мини-

стра обороны России Руслан Цаликов вошел 
в состав Совета при Президенте Российской 
Федерации по науке и образованию. Это сове-
щательный орган, призванный консультировать 
главу государства по вопросам научно-техни-
ческого развития и образования. Кроме того, 
в его ведении находится прием и экспертиза 
представлений на соискание государственных 
премий РФ в области науки и технологий, а 
также премий Президента РФ в области науки 
и инноваций для молодых ученых.
♦ НОВОСЕЛЬЕ – К МАЮ. В селении Мичу-

рино продолжается ремонт Дома культуры, на 
реализацию проекта заложено 12 млн рублей. 
Подрядчиком выступает ООО «СТК-3». Работы 
завершатся в мае текущего года. Уже заменена 
кровля, отопление, электрика, канализация. 
Ведутся внутренние отделочные работы, сооб-
щили в ведомстве. Стоит отметить, что работы 
проводятся по поручению Главы Северной 
Осетии, которое он дал соответствующим 
органам власти по итогам встреч с жителями 
Ардонского района.
♦ «НАША ПОБЕДА». Проректор по молодеж-

ной политике и социальной работе Северо-Осе-
тинского государственного педагогического 
института Анжелика Вареница удостоена 
Благодарственного письма за подписью заме-
стителя Государственной думы ФС РФ Петра 
Толстого за активную поддержку всероссий-
ского конкурса «Наша Победа». Награждение 
прошло в Министерстве образования и науки 
Северной Осетии. Благодарственное письмо 
вручил руководитель проекта «Поколение 
уверенного будущего» Юрий Юрманов.
♦ «ПРОСТРАНСТВО РАЗВИТИЯ». Виктория 

Цибирова стала единственной представитель-
ницей Северной Осетии на управленческом 
интенсиве для будущих и действующих руково-
дителей некоммерческих организаций и обще-
ственных движений «Школа НКО» в Москве. 
Как рассказала сама девушка, ее пригласили 
принять участие в образовательной программе. 
В ходе обучения она получила знания в области 
специфики деятельности некоммерческих ор-
ганизаций, имела  возможность изучить на про-
фессиональном уровне деятельность различ-
ных юридических и общественных сообществ.

Пульс республикиПульс республики

Читатель – газета. 
Обратная связь

Осетия в зеркале 
статистики

Соблюдайте 
масочный 
режим!
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«ГЕРОИ РЕГИОНОВ»
Создать галерею 

образов современных 
героев, которые 
своим трудом, 
высокими моральными 
качествами и 
поступками заслужили 
уважение и признание 
своих земляков – 
основная цель нового 
патриотического 
проекта, который 
стартует в июне в 
Северной Осетии и 
других субъектах РФ.

«Герои регионов» планирует 
охватить учителя и врачей, ра-
ботников промышленных пред-
приятий и сельского хозяйства 
– список профессий может быть 
бесконечным. Главное – до-
нести до молодого поколения 
понятие о ценности труда, о 
значении выбора в пользу про-
цветания страны, о величии со-
временного человека, живущего 
в многонациональной огромной 
России. Об этом рассказал руко-
водитель проекта «Поколение 
уверенного будущего» Юрий 
Юрманов, который провел в 
Министерстве образования и 
науки РСО-А установочное со-
вещание по началу реализации 
акции.

«Основная идея этой акции 
в том, чтобы создать образы, 
достойные подражания. Как 
мы понимаем слово «герой» 
сейчас? Это человек, который 
защищает свою Родину. В этом 
отношении мы практически ни-
чего не меняем. Да, он стоит 
на защите Родины... но своим 
героическим трудом: это чело-

век, который строит дома, учит 
детей, лечит людей и т.д., – по-
яснил Юрий Юрманов. – Это че-
ловек, который своим трудом не 
только прославляет Россию, но, 
самое главное, ведет ее вперед. 
И основная задача, чтобы дети и 
молодежь не только определили 
жизненные ориентиры, но и вы-
брали трудовую траекторию в 
дальнейшем».

Проект «Герои регионов» – не 
однодневная акция, это целая 
система последовательных ме-
роприятий, направленных на 
выявление и популяризацию в 
региональном и всероссийском 
масштабе личностей и трудо-
вых биографий людей, внес-
ших вклад в развитие отраслей 
экономики, спасение жизни, 
защиту интересов различных 
категорий граждан. Участники 
проекта создают творческий 

материал о своем земляке (ви-
деоролик или фото, описание 
биографии героя) на странице 
проекта в Инстаграм, из мате-
риалов формируется галерея, в 
которой можно познакомиться 
с героями регионов, живущими 
рядом с нами.

Подчеркивая значимость про-
екта и его актуальность, Юрий 
Юрманов подеркнул: «Если мы 
хотим, чтобы молодежь пони-
мала и разделяла значимость 
традиционных российских цен-
ностей самопожертвования, 
труда, веры, коллектива – не-
обходимо показать людей, кото-
рые являются носителями этих 
ценностей. Которые совершили 
поступок не когда-то давно, в 
исторической ситуации, а со-
вершают их и сейчас, в мирное 
время, живя рядом с нами».

М. ДОЛИНА. 

НОВЫЙ ПРОЕКТНОВЫЙ ПРОЕКТ

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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МЕРЫМЕРЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЕЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Диагностика: 
быстро и качественно

Новый КТ-аппарат появился в ГБУЗ  «Поликлиника 
№1» г. Владикавказа. Приобретена техника на средства 
республиканского бюджета.

Впервые в республике диагностический 
аппарат такого класса установлен в амбу-
латорно-поликлиническом звене. Специ-
алисты утверждают, что он отвечает всем 
современным требованиям.

«Аппарат последнего поколения, ка-
чественный, отвечает всем требованиям 
для обслуживания такой крупной по-
ликлиники. С его помощью мы можем 
проводить исследование всех частей 
тела и КТ-исследование с контрастом. 
Острая необходимость в таком аппарате 
сегодня, в период пандемии Covid-19, 

есть. Поскольку часто необходимо про-
водить  исследования грудной клетки на 
предмет вирусных пневмоний. Однако 
подобное оборудование такой крупной 
поликлинике просто необходимо и для 
выявления других патологий, – рассказала 
врач-рентгенолог Фатима Бесолова.

Сейчас диагностику в поликлинике про-
водят только амбулаторным больным с 
подозрением на новую коронавирусную 
инфекцию. Это позволило полностью 
высвободить отделение лучевой диагно-
стики онкологического диспансера. Об-

служивать поликлиника №1 будет жите-
лей Владикавказа и некоторых районов 
республики.

«Работаем уже в течение недели. По-
мимо горожан принимаем также жителей 
Пригородного, Алагирского и Ардонского 
районов по направлениям. Время ожида-
ния процедуры минимальное, результаты 
направляем пациенту уже в течение дня», 
– сообщила заместитель главного врача 
Алана Калоева. 

Направление на КТ-диагностику можно 
получить в поликлиниках по месту житель-
ства после консультации врача-терапевта. 
Показаниями для пациентов с подозре-
нием на Covid-19 являются: слабость, 
одышка, кашель, повышение температуры, 

понижение сатурации (насыщения крови 
кислородом). 

Работают медики в две смены, всего 12 
часов в сутки. Если потребуется, то режим 
может измениться. График приема пациен-
тов, как рассказали врачи, уже составлен, 
он оформлен в единой программе «Барс». 

Участковый врач может в обычном режи-
ме записать пациента на КТ-исследование 
согласно определенному графику. Время 
ожидания минимальное, так как, к сча-
стью, в настоящее время нет большого 
наплыва пациентов. Все делается своев-
ременно, и результаты готовы в течение 
дня, – заверили журналистов представи-
тели поликлиники.

Залина ГУБУРОВА.



Здоровое питание – 
здоровый ребенок
В детском саду №4 «Уадындз» с. Эльхотова 

состоялась встреча с родительской 
общественностью. 

В мероприятии приняли участие заместитель главы админи-
страции Кировского района, начальник управления образования 
Ирина Басаева и ее заместитель Альбина Кулумбекова. 

В ходе встречи обсуждены вопросы пребывания и питания де-
тей в дошкольном учреждении. Исчерпывающие разъяснения по 
вопросам, озвученным родителями, дали заведующая детсадом 
№4 «Уадындз» Аза Пагаева, старший воспитатель Людмила 
Арчегова, воспитатель Сима Захарова. Вопросы, касающиеся 
организации питания детей, прокомментировала медсестра Эльза 
Бетеева. Выступавшие подчеркнули, что питание организовано 
в соответствии с СанПиН («Санитарно-эпидемиологические 
требования к устройству, содержанию и организации режима 
работы дошкольных образовательных организаций»). Обращаясь 
к присутствовавшим, Ирина Басаева отметила важность встреч 
с родительской общественностью и подчеркнула, что регулярное 
проведение войдет в практику работы управления образования. 
От имени родителей слова искренней благодарности в адрес 
работников детсада и муниципальных властей высказала мама 
четверых детей Мадина Салбиева.

В завершение Аза Пагаева озвучила предложения по совершен-
ствованию взаимодействия с родительской общественностью. 

А. КУБАЛОВ.

За заслуги 
перед Отечеством

Председатель 
Конституционного 
суда Северной 
Осетии Станислав 
КЕСАЕВ награжден 
медалью ордена 
«За заслуги перед 
Отечеством 
I степени».

Соответствующий Указ подписал Президент России Вла-
димир Путин.

Станислав Кесаев удостоен государственной награды за 
заслуги в укреплении законности, защите прав и интересов 
граждан, многолетнюю добросовестную работу.

«Ìåðêóðèé» 
ïðîòèâ 

ôàíòîìîâ
Управление 

Россельхознадзора 
по РСО–А с помощью 
системы «Меркурий» 
выявило факты 
использования 
фантомных площадок 
при обороте продукции.

Управление Россельхознад-
зора по РСО–А регулярно про-
водит мониторинг оформления 
электронных ветеринарных со-
проводительных документов 
(ЭВСД) на продукцию живот-
ного происхождения в систе-
ме «Меркурий». В ходе такого 
ежедневного анализа удается 
выявлять нарушения, допуска-
емые уполномоченными лицами 
предприятий и государственны-
ми ветеринарными врачами при 
выпуске в оборот подконтроль-
ных товаров.

В частности, ведомство с 
помощью системы фиксирует 
факты оформления ЭВСД на 
просроченные товары, подмену 
в документах информации о 
производителе, отсутствие в 
сертификатах сведений об ис-
пользованном сырье.

Кроме того ,  мониторинг 
«Меркурия» позволяет служ-
бе выявлять несуществующие 
производственные площадки 
(фирмы-фантомы), на которых, 
по документам, осуществляется 
производство или хранение под-
контрольной продукции.

С начала года управлением 
выявлено 48 предприятий-фан-
томов, из них 15 несуществую-
щих производственных предпри-
ятий и 33 индивидуальных пред-
принимателя не состоят на учете 
в налоговом органе ФНС России 
и не имеют права заниматься 
экономической деятельностью в 
области производства, хранения 
или реализации подконтрольных 
товаров.

Для принятия мер, в рамках 
имеющихся полномочий по дан-
ным фактам, направлена инфор-
мация в Прокуратуру РСО–А, 
МВД России по  РСО–А и Управ-
ление ФНС России по РСО–А.

Соб. инф.
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В ПАРТИЯХ В ПАРТИЯХ 
И ДВИЖЕНИЯХИ ДВИЖЕНИЯХ

ИНФОРМАЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКАИНФОРМАЦИОННАЯ ПОДДЕРЖКА

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИВ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИ ВЫСОКАЯ НАГРАДАВЫСОКАЯ НАГРАДА

ИНВЕСТПРОЕКТЫИНВЕСТПРОЕКТЫ

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

МОНИТОРИНГМОНИТОРИНГ

ВЫБОРЫ-2021ВЫБОРЫ-2021

ПЛОЩАДКИ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ И ЗДОРОВЬЯ
Вчера под 

председательством 
Таймураза ТУСКАЕВА в 
режиме видеоконференции 
состоялось заседание 
Правительства Северной 
Осетии. Его участники 
рассмотрели свыше двух 
с половиной десятков 
вопросов социально-
экономического развития 
республики.

Традиционно первым вопросом ра-
бочей повестки дня заседания стал 
кадровый. Первый замруководителя 
аппарата главы и правительства ре-
спублики Виктор Ортабаев доложил о 
проектах назначений и переназначений 
на ряд государственных должностей в 
правительстве.

Исполняющая обязанности министра 
финансов Оксана Карова представила 
целый ряд вопросов по укреплению 
финансовой дисциплины и финансиро-
ванию различных мероприятий. В част-
ности, правительство утвердило план 
исполнения Соглашения между Главой 
Северной Осетии и Минфином РФ по 
социально-экономическому развитию и 
госфинансам республики.

Также одобрены повышение зарплат 
работников госорганов, не являющихся 
госслужащими, и изменения в сводную 
бюджетную роспись республиканского 
бюджета на текущий год.

Касаясь последнего вопроса, Таймураз 
Тускаев отметил, что эти средства будут 
направлены на ремонт и оснащение медо-
борудованием Республиканской детской 
клинической больницы, и дал поручение 
всем исполнителям проекта строго со-
блюдать качество и сроки работ.

Министр строительства и архитектуры 
Константин Моргоев представил два 
вопроса. Первый касался распределения 
средств между районами республики на 
выполнение госпрограммы по обеспе-
чению жильем молодых семей и оплате 
жилищно-коммунальных услуг. Вторым 
стало утверждение нового размера зар-
платы рабочих-строителей 1-го разряда.

Комментируя первый вопрос, Тайму-

раз Тускаев подчеркнул, что за послед-
ние годы в республике многое делает-
ся для оказания поддержки молодым 
семьям благодаря совместной работе 
республиканских и федеральных органов 

власти. Он также отметил работу АМС 
Ардонского района по софинансирова-
нию программы жилищного обустройства 
молодых семей и призвал администрации 
других районов следовать этому при-
меру.

Министр образования и науки Людми-
ла Башарина представила на утвержде-
ние правительства размер платы за ус-
луги садов и других детских учреждений. 
Она остается на уровне прошлого года 
и составляет в среднем по республике 
1079 руб. Однако для разных районов 
размер отличается почти в два раза.

По представлению первого зампред-
седателя правительства Ахсарбека 
Сабаткоева правительство утвердило 
перевод некоторых земельных участков 
из одной категории в другую.

Изменения в программе развития 
дорожного строительства представил 
руководитель отрасли Тариель Солиев. 
По его итогам Таймураз Тускаев дал ми-
нистерству поручение совместно с АМС 
Правобережного района определить 
мероприятия дальнейшего развития до-
рожной инфраструктуры Беслана.

Министр здравоохранения Тамерлан 
Гогичаев представил сразу несколько 
вопросов: о предоставлении путевок 
детям в санаторно-курортные органи-
зации республики, транспортировке 

больных с почечной недостаточностью 
и дооснащении медоборудованием Ре-
спубликанской клинической больницы.

Председатель правительства отметил 
важность всех вопросов и поручил их 
неукоснительно исполнять.

Порядок оплаты работников новой 
организации минсельхоза – управления 
капитального строительства – пред-
ставил на утверждение правительства 
первый замминистра отрасли Казбек 
Марзоев.

Завершая обсуждение вопроса, пре-

мьер-министр отметил, что госпрограмма 
по комплексному развитию сельских тер-
риторий имеет огромное значение для 
подъема сельхозпроизводства и уровня 
жизни сельчан. В связи с этим министер-
ству поставлена задача совместно с АМС 
определить первоочередные мероприя-
тия программы на 3–5 лет и подготовить 
по ним проектно-сметную документацию.

Руководитель МЧС республики Алек-
сандр Хоружий доложил о готовности 
системы оповещения органов власти и 
населения о чрезвычайных ситуациях.

Председатель комитета по архитек-
туре и градостроительству Александр 
Цаллагов представил на утверждение 
правительства два документа, направ-
ленных на сохранение природного и 
культурного ландшафта в районе стро-
ительства комплекса «Мамисон».

Комментируя вопрос, Таймураз Ту-
скаев сказал, что органам власти и 
строительным организациям предстоит 
большая работа по созданию комплекса. 
Однако крайне важно не только по-
строить курорт мирового уровня, но и 
сохранить окружающее его уникальное 
природное и историческое наследие.

О программе подготовки «к труду и 
обороне» старшеклассников и учащихся 
профтехучреждений доложил военком 
республики Аврил Абдуллаев. Летом 
планируется их участие в пятидневных 
сборах по основам военной службы.

Министр госимущества Руслан Те-
деев представил на утверждение пра-
вительства целый ряд вопросов о пере-
даче госсобственности в муниципальное 
владение, и наоборот. Так, АМС Вла-
дикавказа переданы новые городская 
автодорога и школа на 550 мест.

И сразу двум районам и двум селам 
переданы новые многофункциональные 
игровые и спортплощадки. Это Алагир-
ский и Пригородный районы и поселки 
Веселовское и Терское Моздокского 
района.

Передавая объекты «из рук в руки», 
председатель правительства дал пору-
чение районным и местным администра-
циям в кратчайшие сроки принять их, 
обеспечив работу и сохранность.

В. ВОЛОДИН.

Люди с горячими 
сердцами

Этот год многое изменил в нашей жизни. 
Пандемия стала проверкой на прочность и для 
врачей, и для населения. Сначала не было точных 
рекомендаций, как лечить коронавирус, отличить 
симптомы COVID-19 от обычной простуды. В 
помощь гражданам республики с середины марта 
прошлого года заработала «горячая линия» 
Министерства здравоохранения РСО–А по вопросам 
новой коронавирусной инфекции. 

Кроме того, в самом начале пандемии было принято решение 
организовать информационную службу на базе Республиканского 
центра по профилактике и борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями, к работе привлекались квалифицированные 
сотрудники. 

Учитывая специфику новой коронавирусной инфекции, в коман-
ду вошли специалисты разных профилей – врач-инфекционист, 
эпидемиолог, социальный работник, психолог, терапевт. 

Благодаря плотному и согласованному взаимодействию со-
трудников информация населению предоставлялась оперативно 
в режиме нон-стоп.

Сегодня сотрудники вспоминают, как непросто было нала-
живать эту работу в самом начале, как нелегко было успокоить 
людей, которых охватывала паника, как непросто было отвечать 
на многочисленные вопросы...

«Инфекция новая, малоизученная, нам и самим приходилось 
учиться каждый день, вопросы поступали разные, сложные. По-
рой мы сталкивались с агрессивной реакцией, в начале эпидемии 
население было взволновано, люди ежедневно требовали под-
робную информацию. «Горячая линия» работала круглосуточно. С 
момента ее открытия поступило более 80 000 обращений», – рас-
сказала «СО» главный внештатный инфекционист Министерства 
здравоохранения РСО–А, главврач центра Валерия Тавасиева.

Из-за большого потока звонков пришлось пригласить дополни-
тельных операторов. Специалисты отмечают, что сложнее всего 
было справляться с эмоциональной нагрузкой.

 «В течение суток мы получали самые разные обращения, 
слышали невероятные истории. Надо было помочь каждому, 
пропустить каждый звонок «через себя» – по-другому работать в 
нашей сфере нельзя. Но мы старались поддерживать друг дру-
га. Благодаря слаженной работе и стремлению коллег помочь 
жителям, республике удалось пройти этот сложный этап, и, на-
деюсь, мы справились», – выразила надежду Валерия Тавасиева 
и добавила, что сейчас количество звонков в разы уменьшилось.

Надо отдать должное каждому сотруднику центра по профи-
лактике и борьбе со СПИДом, где работа не прекращалась ни на 
минуту. Они в плановом режиме исполняли свои основные обязан-
ности, совмещая их с приемом звонков на «горячую линию». Спе-
циалисты очень надеются, что в скором времени необходимость 
в ней отпадет, и пандемия COVID-19, наконец, отступит. 

А пока работа продолжается, без ответов не остается ни 
одно обращение. Хочется поименно отметить тех, кто трудит-
ся с первого дня в команде колл-центра: Валерия Тавасиева, 
заместитель главного врача Жанна Хадарцева, заведующая 
эпидемиологическим отделом Зарина Дзираева, социальный 
работник Зарина Ходова, медицинский психолог Валентина Зу-
раева, врач-инфекционист Мадина Галазова, врач-эпидемиолог 
Зарина Томаева, врач-терапевт, волонтер Мадина Касабиева, 
координатор работы «горячей линии» Тимур Ногаев. 

Залина ГУБУРОВА.

ГОЛОСОВАНИЕ ПО-НОВОМУ
Нынешний год имеет большое внутриполитическое 

значение, так как отмечен выборами в высший 
законодательный орган страны и собрания представителей 
большинства районов и ряда сел нашей республики. Об 
особенностях предстоящих выборов «СО» рассказала 
председатель Центризбиркома РСО–А Жанна МОРГОЕВА.

– Жанна Бекирбековна, на послед-
нем заседании парламент республики 
принял сразу пять законов с изме-
нениями в действующее выборное 
законодательство. Все законы были 
внесены центризбиркомом республи-
ки. Значит ли это, что избирательная 
кампания уже началась?

– Конечно, нет, хотя вы правильно от-
метили, что эти и еще ряд других подго-
товлены ЦИКом республики. По закону 
избирательная кампания начнется не 
ранее, чем за 90 дней до дня голосо-
вания, но организационная подготовка 
к ней началась, можно сказать, уже 
на следующий день после завершения 
предыдущих выборов.

Новые законы с изменениями в дей-
ствующие о выборах депутатов пар-
ламента и собраний представителей, 
а также о республиканском и местном 
референдумах тоже отчасти можно 
считать логическим этапом подготовки 
к предстоящим выборам, но только в 
самом широком смысле.

Новые законы совершенствуют из-
бирательные процедуры в соответствии 
с новыми положениями Конституции 
страны, а также с учетом непростой 
эпидемиологической ситуации.

– В чем это проявляется?
– Большинство избирателей респу-

блики, кто участвовал в голосовании 
по изменениям в Конституцию страны 
прошлым летом, уже познакомились с 
новыми процедурами голосования. Это 
увеличение срока голосования до трех 
дней, возможность проголосовать на 
дому, а также повышенные меры сани-
тарно-эпидемиологической защиты на 
участках для голосования.

Теперь новшества, за исключением 
временных мер по профилактике эпи-
демии, стали неотъемлемой частью вы-
борного законодательства, в том числе, 
и нашего, республиканского.

Кроме того, политические партии, 
участвующие в выборах, получили право 
отзывать из избирательных комиссий 
всех уровней своих представителей с 
правом решающего голоса.

– Раз вы упомянули партии, то 
сколько их республиканских отде-

лений имеют право участвовать в 
выборах?

– Всего таких отделений 29, в выборах 
в Госдуму без необходимости собирать 
подписи избирателей могут участво-
вать 14 отделений. Остальным 15-ти 
придется собрать по 15 тысяч голосов 
избирателей. С учетом этого не думаю, 
что способных на это окажется больше 
двух-трех отделений.

Впрочем, не будем загадывать, тем бо-
лее, что ЦИК России прилагает большие 
усилия для вовлечения в политический 
и избирательный процессы как можно 
большего числа зарегистрированных 
партий. Недавно прошла дистанционная 
учеба ЦИКа РФ для политпартий. Им 
разъяснялись тонкости избирательного 
законодательства, права и обязанности 
участников выборов.

Кроме того, на портале госуслуг ЦИК 
страны создал для каждой партии воз-
можность создания своего «личного 
кабинета», где собрана вся необходимая 
информация и возможности электрон-
ной регистрации необходимых данных.

– А какие выборы ждут нас на ре-
спубликанском уровне?

– В сентябре жителям сразу пяти рай-
онов предстоит избрать новые составы 
собраний представителей. Это Ала-
гирский, Ардонский, Дигорский Право-
бережный и Пригородный районы, а в 
Чиколе пройдут довыборы одного рай-
онного депутата. Полностью обновятся 
и составы трех сельских собраний пред-
ставителей – Галиата, Мизура и Унала.

– С учетом непростой эпидемио-
логической ситуации, какую актив-
ность вы ожидаете и от партий, и от 
избирателей?

– Оживление деятельности ведущих 
политических партий, не связанной не-
посредственно с предстоящими выбора-
ми, мы видим уже сейчас. Это различные 
патриотические и информационные 
акции. Некоторые партии проводят 
большие внутри- и межпартийные ре-
формы, по-видимому, связанные с пред-
стоящими выборами.

Что же касается жителей нашей ре-
спублики, то они всегда проявляют 
высокий уровень политической актив-

ности, в том числе, и избирательной. Об 
этом красноречиво говорит статистика 
явки на выборы, а по всем предыдущим 
данным – выборы в Госдуму всегда при-
влекают повышенный интерес наших 
избирателей.

– Вы упомянули о некоторых нов-
шествах избирательного законода-
тельства для партий, а ждут ли по-
добные сюрпризы избирателей?

– Думаю, многие слышали, что в шести 
субъектах страны уже в эти выборы бу-
дет проходить дистанционное электрон-
ное голосование через портал госуслуг. 
В нашей республике такое голосование 
пока только предполагается, но мы уже 
ведем подготовку к нему.

Так, в течение двух месяцев – с 17 
марта по 21 мая, мы будем проводить 
пробное голосование. Для участия в 
нем любой житель республики должен 
зайти на наш сайт, зарегистрироваться 
и «проголосовать».

Мы очень заинтересованы в мак-
симально большем числе участников 
тестирования новой технологии, чтобы 
как можно скорее она заработала по-
настоящему! Ближе к началу тестиро-
вания мы опубликуем для избирателей 
самые подробные инструкции их участия 
в процессе.

– Опубликуете где? И какие вообще 
каналы вы используете для связи с 
избирателями?

– Сегодня мы пользуемся всеми до-
ступными каналами – газеты, радио и 
телевидение, непосредственное обра-
щение граждан в избиркомы, письма и 
телефонные звонки, Интернет. И если 

первые три канала можно назвать без-
адресными, то остальные дают нам 
широкие возможности для индивидуаль-
ного общения с избирателями. Так, теле-
фон «горячей линии» 544-002 работает 
постоянно в рабочее время.

Главной интернет-площадкой являет-
ся наш сайт, другими площадками высту-
пают страницы в социальных сетях Ин-
стаграм, Фейсбук и Телеграм. Интернет-
ресурсы несут любую интересующую 
избирателей информацию – новости, 
обучение, сведения об избирательных 
кампаниях, личные данные избирателей, 
доступные только им самим, персональ-
ную обратную связь.

– Насколько активно избиратели 
пользуются этими возможностями?

– Очень активно! Наш сайт ежедневно 
посещают десятки человек, на наши 
страницы в соцсетях подписаны около 
8 тысяч человек. А страницы есть еще и 
у каждой территориальной и участковой 
избирательных комиссий, и только у 
ТИКов – почти 19,5 тыс. подписчиков!

Ежедневно на этих ресурсах под-
писчики задают вопросы и оставляют 
десятки комментариев. Любопытно, что 
среди активных участников дискуссий 
есть не только молодежь, что не удиви-
тельно, но и люди старше 80-ти!

– Что же так привлекает столько 
подписчиков?

– Это и актуальная информация, и ви-
део, встречаются и жалобы на действия 
членов избиркомов. Каждое негативное 
сообщение тщательно проверяется 
нами, но чаще всего мы выявляем их 
неадекватность. 

Недавно один избиратель выразил 
возмущение тем, что не нашел себя в 
списках своей участковой комиссии. На 
деле оказалось, что за несколько меся-
цев он сменил… пять мест постоянной 
регистрации!

Кстати, на нашем сайте есть раздел с 
персональными данными избирателей, 
где каждый может найти себя, сверить 
свои данные и даже самостоятельно 
скорректировать их. Однако, повторю, 
эта процедура доступна только самому 
избирателю.

Словом, новейшие технологии обеспе-
чивают и принципиально новый уровень 
реализации избирательных прав граж-
дан. А все это вместе повышает участие 
населения в политической жизни страны 
и укрепляет основы демократии.

Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ.

Дорога в Комы-Арт
Туристическо-рекреационная деятельность в ближайшие годы должна 

стать локомотивом социально-экономического развития Ирафского района. 
На его территории функционируют восемь 

туристических баз и альпийских лагерей. 
Организации туристического рекреационного 
комплекса оказывают услуги по размещению 
и сопровождению во время экскурсий, про-
кату лыж, организации конных и пеших про-
гулок,  участию в обучающих программах для 
начинающих альпинистов и т.д. Развивается 
сельский туризм, действуют хостелы на базе 
личных подсобных хозяйств. В результате по-
казатели в сфере туризма сохраняют положи-
тельную динамику. А уже в самом недалеком 
будущем  поток туристов в горную Дигорию 
значительно увеличится.

В рамках инвестиционного проекта «Тури-
стический кластер  «Горная Дигория» идет 
реконструкция автомобильной дороги «Чи-
кола – Мацута – Комы-Арт с подъездом в с. 
Галиат  (2-й этап)». Общий объем инвестиций 
составляет 820 миллионов рублей. Сейчас 
идут прокладка водопропускных сооружений, 
строительство мостовых сооружений. Объект 
должны сдать к концу текущего года.

Дорога будет более безопасной и даст воз-
можность туристам без тряски наслаждаться 
местными природными достопримечатель-
ностями.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

Ñòàðò äàí
В республике дан 

старт предварительного 
голосования «Единой 
России».

На первом заседании регио-
нального оргкомитета по про-
ведению предварительного го-
лосования объявлено о начале 
приема документов участников 
процедуры. Он продлится до 
конца апреля.

«Предварительное голосова-
ние «Единой России» пройдет по 
максимально открытой первой 
модели – голосовать смогут все 
зарегистрированные избира-
тели, как члены партии, так и 
те, кто не состоит в наших ря-
дах, – подчеркнул председатель 
регионального оргкомитета по 
проведению ПГ Тимур Ортаба-
ев. – Мы постараемся привлечь 
к участию в предварительном 
голосовании волонтеров, кото-
рые проявили себя в тяжелое 
для страны и республики время. 
Надеюсь, у них есть цели, кото-
рые сопряжены с политикой и 
работой в органах власти». 

В с остав регионального орга-
низационного комитета наряду 
с единороссами вошли обще-
ственники, волонтеры, пред-
ставители молодежных орга-
низаций и СМИ. Они будут кон-
тролировать ход голосования, 
обеспечат его легитимность и 
открытость. 

Определены и требования к 
участникам – кандидаты долж-
ны быть старше 21 года, посто-
янно проживать в России, не 
иметь гражданства других госу-
дарств, судимости и иностран-
ных активов. Для регистрации 
в качестве кандидата следует 
указать ФИО, год рождения, 
место жительства и работы, 
а также ряд других необходи-
мых сведений. В этом году в 
заявлении появился новый раз-
дел – участие в волонтерской и 
добровольческой деятельности. 
Регистрация кандидатов прод-
лится до 29 апреля.

С 15 марта запущен офици-
альный сайт процедуры https://
pg.er.ru – здесь можно узнать 
все о предварительном голо-
совании. Оно пройдет с 24 по 
30 мая в электронной форме с 
подтверждением личности поль-
зователя через портал «Госуслу-
ги». Избиратели определят, кто 
представит партию на выборах 
в Госдуму и избирательных кам-
паниях другого уровня в Единый 
день голосования 19 сентября.

Альбина ЦОМАРТОВА.



Сквозь призму времени
18 марта Управление Федеральной службы безопасности по Северной Осетии 

отметит свой профессиональный праздник. Вскоре после того как постановлением 
Совнаркома от 7 декабря 1917 года в стране была создана Всероссийская 
чрезвычайная комиссия по борьбе с контрреволюцией и саботажем, подобные 
структуры появились и на местах. С тех пор органы безопасности не раз меняли 
свое название, но главными целями работы всегда оставались безопасность 
граждан и целостность государства. В канун приближающейся годовщины 
Великой Победы мы вспоминаем тех, кто самоотверженно защищал Родину и 
после войны, продолжая публиковать данные сотрудников МГБ-КГБ Северной 
Осетии, прошедших Великую Отечественную. 

Борис Антонович Гиоев ро-
дился 15 июня 1916 г. в с. Наре 
Садонского района Северо-Осе-
тинской АССР в семье крестьян. 
В 1930 г. закончил Нарскую сред-
нюю школу, затем работал чаба-
ном в своем селе, был метеороло-
гическим наблюдателем в с. Заки 
Садонского района. Затем посту-
пил на рабфак Северо-Осетин-
ского пединститута, до 1941 г. работал учителем 
Агабатырской неполной средней школы Курского 
района Ставропольского края. 

В июле 1941 г. переехал в с. Коста, в том же году 
был мобилизован в армию, где прошел курсы са-
нинструктора при 72-м госпитале г. Орджоникидзе, 
по окончании которых Бориса Гиоева направили в 
4020-й строительный батальон 6-го строительного 
треста в г. Энгельс. 

С 1942 г. принимал участие в сражениях Вели-
кой Отечественной войны в качестве наводчика 
зенитного пулемета на Сталинградском и Донском 
фронтах. Был ранен. После излечения направлен 
для прохождения службы в 555-й стрелковый полк 
127-й стрелковой Честяковской дивизии. В 1944 
г. снова был ранен, затем переведен в батальон 
выздоравливавших при 111-м запасном полку в 
г. Калуге. 

Уже по окончании войны – в 1948 г. – Борис Гиоев 
был принят на работу в органы безопасности опе-
руполномоченным Правобережного райотделения 
МГБ г. Орджоникидзе. Награжден медалями «За 
победу над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945гг.», «За боевые заслуги», а также 
юбилейными. 

Павел Александрович Черто-
полохов из крестьянской семьи, 
из Архангельской области. Он ро-
дился 11 сентября 1920 г., в 1932 
г. семья переехала в г. Мурманск, 
где Чертополохов закончил семь 
классов средней школы. Затем 
поступил в школу при судоремонт-
ном заводе «Мурманрыба», после 
чего устроился на этот же завод 
электромонтером. 

В 1940 г. был призван в армию, в войска НКВД, 
и направлен в г. Новосибирск, в 234-й конвойный 
полк. В 1941 г. взвод был направлен в г. Красно-
ярск, затем – в г. Дзержинск Горьковской области. 
Позже Чертополохов был переведен в 88-й опе-
ративный полк НКВД, в роту связи, где работал 
заместителем политрука. В 1942 г. полк расфор-
мировали, роту связи перебросили на Северный 
Кавказ, в г. Орджоникидзе. Участвовал в боях под 
г. Орджоникидзе и на Кубани. 

После войны Павел Александрович продолжил 
службу в подразделениях правительственной 
связи внутренних войск МВД. В 1947 г. служил в 
4-й дивизии войск МГБ в г. Вильнюсе. В 1949 г. был 
переведен в зенитно-артиллерийскую дивизию 
Группы советских войск в Германии.

До 1955 г. работал в подразделении КГБ 8-й до-
рожно-строительной дивизии Северо-Кавказского 
военного округа. Награжден медалями «За боевые 
заслуги», «За отвагу», «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За 
оборону Кавказа».

Гурген Карпович Мусиков ро-
дился 1 мая 1913 г. в семье рабо-
чего в с. Гудаклу Карской области 
(Турция). В 1915 г. из-за этниче-
ской чистки армян в Османской 
империи семья переехала в Рос-
сию. В 1917 г. родители Гургена 
Карповича обосновались в г. Вла-
дикавказе. 

Из-за смерти отца он был вы-
нужден оставить школу в 1931 г. 
и устроиться на работу в «Союзтранс» в качестве 
монтажника, а затем – шофера. В 1935 г. был при-
зван в армию и служил в г. Баку водителем боевой 
машины. В 1938 г. был принят на службу в органы 
безопасности шофером автотехнического отделе-
ния АХО МГБ Северо-Осетинской АССР.

Во время Великой Отечественной войны освоил 
методы разведки и использовался как шофер-раз-
ведчик. В период военных действий на Северном 
Кавказе и осадного положения г. Дзауджикау ис-
полнял спецзадания по поручению НКВД. В связи 
с достижениями на службе досрочно удостоился 
спецзвания «Лейтенант госбезопасности». Имеет 

награды: орден «Красная Звезда»; медали «За 
боевые заслуги», «За оборону Кавказа», «За по-
беду над Германией», «30 лет Советской армии и 
флота», «20 лет Победы в Великой Отечественной 
войне», «25 лет Победы в Великой Отечественной 
войне», «30 лет Победы в Великой Отечественной 
войне», «50 лет Вооруженных сил СССР», «За во-
инскую доблесть. В ознаменование 100-летия со 
дня рождения В.И. Ленина».

Иван Алексеевич Обыден-
нов родился 15 июня 1924 г. в 
селе Моисеево-Алабушка Там-
бовской области в крестьянской 
семье. Там же закончил непол-
ную среднюю школу в 1939 г., за-
конченное среднее образование 
получил в 1942 г.

В 1942 г. стал курсантом 4-го 
учебного артиллерийского полка 
в Челябинской области. В 1943 г. 
ушел на фронт командиром отделения разведки, 
наводчиком орудия 3-й батареи пушечного артил-
лерийского полка 39-й артиллерийской бригады 
17-й артиллерийской дивизии. С 1945 г. в этом же 
подразделении стал помощником командира взво-
да. В 1947 г. поступил в Саратовский юридический 
институт им. Д.И. Курского. 

В дальнейшем находился в распоряжении Управ-
ления военных трибуналов войск МГБ СССР в 
Москве. С 1951 по 1957 г. работал на должностях 
Военного трибунала войск МГБ в Белоруссии, на 
Украине и в Северо-Осетинской АССР. В 1958 
г. окончил курсы школы № 306 КГБ при Совете 
министров СССР, после чего продолжил службу в 
должностях в органах государственной безопас-
ности в Северной Осетии. 

Службу закончил в 1977 г. в должности началь-
ника Следственной группы в КГБ при СМ СО АССР 
в звании подполковника. Награжден орденом 
«Отечественной войны» 2 степени, медалями «За 
безупречную службу» 1, 2 и 3 степеней, «За осво-
бождение Праги», «За взятие Берлина», «За победу 
над Германией», юбилейными медалями.

Лев Павлович Прошин родил-
ся 10 октября 1924 г. в г. Гроз-
ном Чечено-Ингушской АССР в 
семье служащего Закавказской 
железной дороги. В 1932 г. по-
ступил в Грозненскую среднюю 
школу. В 1940 г. пошел учиться 
на 3-й курс Грозненского нефтя-
ного рабфака, но вынужден был 
бросить учебу из-за семейных 
обстоятельств и переехать в г. 
Выборг Карело-Финской АССР.

Когда началась Великая Отечественная 
война, Прошин работал карантинным инспектором 
в г. Выборге и был эвакуирован в г. Кострому, где 
устроился рабочим на мельзавод № 10. В 1942 г. 
он стал курсантом учебной бригады Московского 
военного округа. 

С 1942 по 1946 г. участвовал в боях в качестве 
наводчика и командира отделения 410-го отдель-
ного гвардейского минометного дивизиона 7-го 
гвардейского механизированного корпуса (МВО), 
1-го Украинского и 2-го Белорусского фронтов и 
Центральной группы войск.

После войны продолжал службу помощника 
командира взвода и 230-го корпусного артиллерий-
ского полка 6-го стрелкового корпуса Северо-Кав-
казского военного округа, в 1946–1958 гг. на долж-
ностях, в том числе и оперативных – в Управлении 
охраны МГБ Орджоникидзевской железной дороги 
г. Орджоникидзе Северо-Осетинской АССР. В 1951 
г. прошел школу МГБ СССР по переподготовке 
оперативного состава в г. Тбилиси. 

В 1958–1959 гг. исполнял обязанности началь-
ника линейного отделения КГБ на ст. Борзая За-
байкальской железной дороги. С 1960 по 1967 г. 
работал на ряде должностей в УКГБ при СМ СССР 
в Чечено-Ингушской АССР и Северо-Осетинской 
АССР. В 1966 г. окончил заочные курсы перепод-
готовки при Высшей школе КГБ СССР. Награжден 
медалями «За боевые заслуги», «За отвагу», «За 
победу над Германией», «За освобождение Праги», 
«За взятие Берлина», «30 лет Советской армии и 
флота», «40 лет Вооруженных сил СССР», «20 лет 
Победы в Великой Отечественной войне», «30 лет 
Победы в Великой Отечественной войне», «За 
безупречную службу» 1 и 2 степеней, «50 лет ВС 
СССР».

По материалам пресс-службы 
УФСБ РФ по РСО–А.
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Свита делает короля
Автором этой запоминающейся цитаты считают Никколо 

Макиавелли – итальянского мыслителя, философа, писателя, 
политического деятеля. Во Флоренции он занимал одновременно 
несколько должностей, самая значимая из которых – секретарь 
второй канцелярии, отвечавшей за дипломатические связи 
республики. Давным-давно это было... Шел шестнадцатый век 
нашей эры... И как интересно: человек и его эпоха остались в 
далеком прошлом, а вот слова дошли до нас, потому что... потому 
что в них мудрость мысли, пришедшая с огромным опытом. И 
удивляться здесь нечему: конечно же, так и должно происходить. 
Однако всегда ли бывает?!

Да, человек ко многому привы-
кает. Порою даже к каким-то пара-
доксальным вещам. А вот это при-
нять я, например, так и не смогла. 
Ну вот никак. И знаете, почему? 
Потому что просто не понимаю, 
зачем все это нужно. Неужели пря-
таться за чужое, пусть даже очень 
заслуженное имя, и есть всеобщее 
признание, высшая оценка? Чело-
века ли, отдельного явления...

Ìåæäóñîáîé÷èêè
Осетинская Ахматова, осетин-

ская Барто, осетинская Тушнова, 
осетинский Есенин, а недавно так 
вообще в одном из наших СМИ 
появился осетинский... Врубель. 
Да сколько же можно?! Неужели 
кто-то думает, что это серьезно?! 
Ой, как же такие люди ошибаются. 
Невольно тут же появляются в па-
мяти определения, над которыми 
все давно открыто посмеиваются. 
Что я имею в виду?

По всем телеканалам то и дело 
нам представляют «Примадонну», 
«Золотой голос России» – «нату-
рального блондина», «Императри-
цу», «Короля поп-музыки», «Де-
вушку без комплексов» и даже... 
даже «нашего Моцарта». Тут же 
вспоминается такая фигура речи, 
довольно распространенная, как 
перифраз. Кто когда-либо имел 
хоть какое-то соприкосновение с 
ЕГЭ, безусловно, имеет об этом 
четкое понятие, хотя бы по тому, 
как активно мы все используем 
географические топонимы (те 
же перифразы) – «Поднебесная» 
(Китай) ,  «Туманный Альбион» 
(Англия), «Северная Пальмира» 
(Санкт-Петербург),  «Златогла-
вая», «Белокаменная» (Москва), 
«Мать городов русских» (Киев), 
«Остров Свободы» (Куба), «Новый 
свет» (Америка), «Город Желтого 
дьявола» (Нью-Йорк), «Черный 
континент» (Африка) и т.д. Их не-
мало, таких широко известных 
перифразов. Но бог с ними, с этими 
географическими топами, которые 
складывались исторически, мно-
гими годами. Здесь-то, в нашем 
случае, все совсем иначе. Оценку 
дает человек, кстати, зачастую 
критик или работник СМИ. Думаю, 
сам автор какой-то книги вряд 
ли попросит кого-то о подобной 
«услуге». А вот тому, кто пишет 
рецензию или отзыв, то ли хочется 
блеснуть красноречием, то ли по-
высить акции того, о ком он рас-
сказывает?! Но для чего прятать 
лица в данном случае деятелей 
культуры за чьи-то спины? Ведь 
часто те, о ком идет речь, и рядом 
не стояли с настоящими Ахматовой, 
Тушновой, Врубелем... Те, с кем 
сравнивают ту или иную фигуру, ко-
торая благодаря огромному талан-
ту, трудолюбию заслужила право 
носить свое высокое имя. Конечно, 
все бывало и раньше: люди любили 
что-то приукрашивать, преувеличи-
вать... Помните, как А. С. Пушкин 
отозвался о своем портрете кисти 
художника О. Кипренского:

Себя, как в зеркале, я вижу,
Но это зеркало мне льстит...

Однако это из жизни великих. А 
в нашем случае пышные эпитеты и 
роскошные сравнения критиков... 
да это разве что для эдаких, как 
сейчас принято говорить, между-
собойчиков, не для широкой массы 
читателей, которым вряд ли по-
добное нужно и вообще интересно.

Ñîâñåì íåìíîæêî 
èç èñòîðèè

Конечно, я понимаю, все бывает. 
Например, первого биографа Коста 
Гиго (Григория)  Дзасохова часто 
именовали «Неистовым Виссарио-
ном», совсем как В. Г. Белинского. 
Но ведь все это воспринималось 
всерьез: вы только вспомните дела 
Гиго! Сколько он успел за свою ко-
роткую жизнь! Какие удивительно 
смелые, решительные строки пи-
сал, какие призывы к действиям 
во имя светлого будущего имели 
место в его бескомпромиссных ста-
тьях, скольким людям он помог, как 
старался, чтобы была сохранена 
память о Коста – любимце всего 
народа. А как яростно вступал в 
серьезные споры, не боясь никаких 
последствий! Как часто с открытым 
забралом, не таясь, шел на прямой 
риск, потому что так велела ему 
беспокойная совесть. Как отда-
вал он даже последнее, что у него 
было, страждущему...

Или же Цомак Гадиев, взявший 
имя Михаила Юрьевича Лермонто-
ва – своего любимого поэта. Прав-
да, фамилию он всю жизнь носил 
только свою. Так вот в произведе-
ниях Цомака Секаевича никогда не 
было ни сюсюсканья, ни, по словам 
В. Маяковского, «кудреватых му-
дреек, ни мудреватых кудреек, кто 
их, к черту, разберет...» Гадиев не 
обходит острые углы. Он буквально 
бросался в бой за лучшее, и ника-
кие «голубые мундиры» (вспомните 
лермонтовское «Прощай, немытая 
Россия») не смогли бы остановить 
нашего литератора на выбранном 
тернистом пути.

Ну а если уж говорить об отече-
ственной классике... Вот только 
один пример. В свое время М. Ю. 
Лермонтова часто сравнивали с 
очень популярным в те годы ан-
глийским поэтом Д. Байроном. Но 
нашему соотечественнику при всем 
его безмерном уважении к кумиру 
эпохи это было ой как не по душе, 
совсем не льстило. Ноборот. Он 
очень хотел оставаться САМИМ 
СОБОЙ. Отсюда – и его протесту-
ющие строчки:

«Нет, я не Байрон, я другой,
Никем не веданный изгнанник.
Как он, гонимый миром странник,
Но только с русскою душой...»
А тот же Коста. Его тоже частень-

ко сопоставляли с Н. А. Некрасо-
вым. Кстати, Хетагуров никогда и 
не скрывал своего большого рас-
положения к творчеству Николая 
Алексеевича. Их действительно 
многое сближало: нищая юность, 
нелегкое вхождение в журналисти-
ку, наконец, подлинная народность 
творчества. Да, Коста обожал сти-
хи своего кумира, десятки их знал 

наизусть, любил цитировать. А 
одну из своих широко известных 
поэм он даже назвал почти так же, 
как это было у великого русского 
поэта – «Кому на Руси живется 
весело?»

И вместе с тем Коста все вре-
мя оставался САМИМ СОБОЙ. У 
него было СВОЕ имя. И быть «осе-
тинским Некрасовым» он совсем 
не хотел. «Нет! Я –  Хетагуров!» 
– неизменно говорил он, хотя от 
влияния русского поэта никогда 
не отрекался. А то определение, 
которым наградил его в свое вре-
мя А. Фадеев (это было уже через 
тридцать лет после смерти нашего 
земляка), действительно было 
заслуженным. Недаром оно так 
прочно «приросло» к Хетагурову. 
Леонардо да Винчи осетинского 
народа... Так он, талантливый ху-
дожник, журналист, поэт, критик, 
труды которого были известны не 
только в Осетии, но и далеко за 
ее пределами, человек, намного 
опередивший свое время, действи-
тельно напоминал титана эпохи 
Возрождения. И Фадеев нисколько 
не ошибся в своем определении. 
Время только подтвердило его 
слова. Недаром еще при жизни Ко-
ста народ воспел его имя в стихах 
и песнях. Вот лишь несколько слов 
из одной из последних: «Славим 
тебя, наш Коста, всем народом...»

Да, славим. И сегодня, и, увере-
на, будем это делать всегда. По-
тому что действительно у человека 
громадные заслуги. Это же вовсе 
не то, что на очередном междусо-
бойчике тебе дадут громкое имя... 
Смешно и досадно...  Праздное 
пустословие. Не более того.

Ýêçîòèêà â Îñåòèè
Ах, как же у нас ее любят. Ну 

а если уж говорить начистоту, то 
многое из того, что рядом, стано-
вится предметом если не раздра-
жения, то, что еще хуже, объектом 
гомерического смеха.

Ах, как же мне искренне жаль тех 
мальчишек и девчонок, которые 
потом становятся предметом чуть 
ли не насмешек в школе, в вузе. 

Помните у Самуила Маршака:
«Если только ты умен,
Ты не дашь ребятам 
Столь затейливых имен,
Как Протон и Атом.
Пусть поймут отец и мать,
Что с прозваньем этим 
Век придется вековать 
Злополучным детям...»?
В нашей Осетии тоже встречает-

ся самое разное: Дездемона, Кук-
ла, Царица, Джон, Роланд, Майор, 
Цезарь, Пушкин, Теодор, да мало 
ли другого, подобного этому?! А 
сколько у нас тех, кого и в семь-
десят зовут «баба Ляля», «тетя 
Джульетта», «дядя Цезарь»...

Мэлсы, Сталины, Владилены, 
Красномиры, Кимы, Рэмы, Виле-
ны, Владлены... Правда, сегодня, 
как констатируют работники на-
ших ЗАГСов, страсти несколько 
подостыли, погоня за экзотикой 
немного подутихла, изменила свои 
маршруты. Рядом с Георгиями, 

Сосланами, Аланами, Асланами, 
Тамерланами все чаще появля-
ются Артуры, Альберты, Алексы, 
Жаннеты, Евы, Ренаты, Роберты, 
Магды, Регины, Кристины, Ми-
шели, Николи... Но что я сейчас 
говорю об этом, когда можно легко 
и просто открыть определенный 
сайт в Интернете и увидеть там 
убедительные, реальные данные, 
приводимые работниками соот-
ветствующих органов! Поверьте, 
что это интересно, и вы не зря по-
тратите свой досуг.

Да, детей называют по-разному. 
И влияет на это многое: и эпоха, и 
ее герои, и литература, и кино. Вот 
несколько примеров. В довоенное 
советское время после выхода в 
свет книги Аркадия Гайдара «Ти-
мур и его команда» тюркское имя 
Тимур стало едва ли не самым по-
пулярным. Поэтесса Агния Барто 
даже посвятила этому явлению 
стихотворение:

«...Назвали Тимуром.
И с первого дня 
Геройских поступков 
Все ждут от меня...»
А в пятидесятых годах XX века 

появилось море Лолит в честь ар-
гентинской кинозвезды Лолиты 
Торрес. Как только в восьмидеся-
тых в страну хлынули «мыльные 
оперы», девочек начали называть 
Марианнами и Розами. Ну а об Али-
сах и речи нет – это, конечно же, 
после «Гостьи из будущего». Свят-
цы, народные сказания... Об этом 
тоже можно рассказывать много и 
интересно, потому что выбор имени 
по ним давным-давно превратился 
в традицию.

Правильно говорят: от самого 
рождения и до ухода в иные миры 
у каждого из нас есть неизмен-
ный, как у Земли Луна, спутник 
– имя. Оно проходит через всю 
нашу жизнь. Считается, что власть 
имени по-своему необъяснима. Вот 
как об этом рассказывает русский 
ученый А. Лосев: «В любви мы по-
вторяем любимое имя и взываем 
к любимому человеку через его 
имя. И молимся мы, и проклинаем 
через имена, через произнесение 
имени. И нет границ жизни име-
ни, нет меры для его могущества. 
Именем и словами держится мир. 
Имя носит на себе каждое живое 
существо. Именем и словами жи-
вут народы, сдвигаются с места 
миллионы людей, подвигаются к 
жертве и к победе глухие народные 
массы. Имя победило мир».

Êàæäûé âûáèðàåò äëÿ ñåáÿ
Проходят годы, сменяются эпохи, 

случается так много интересного, 
необычного – нужного и не очень, 
традиционного, нового, странного, 
любопытного, неизбежного, кон-
сервативного... Но, конечно же, 
выбор остается чаще всего за нами. 
И главное, что он все-таки есть. 
Недаром поэт Юрий Левитанский 
так верно сказал:

«Каждый выбирает по себе 
Щит и латы, посох и заплаты...
Каждый выбирает по себе 
Слово для любви или молитвы, 
Шпагу для дуэли, меч для битвы. 
Каждый выбирает по себе».
Так пусть же этот выбор будет 

верным. Пусть у нас будет помень-
ше ляпсусов и падений. Иначе 
когда-то непременно придется 
делать работу над ошибками. А это, 
как все знают, всегда процедура не 
из приятных. Обойдемся же, хотя 
бы по мере возможности, без нее. 
Ведь у нас получится?!

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ.

ПОДУМАЕМ ВМЕСТЕПОДУМАЕМ ВМЕСТЕ

НАВЕЧНО В СТРОЮНАВЕЧНО В СТРОЮ

Берег добрых дел
В минувший понедельник к полудню на берегу Терека возле старой 

Водной уже собралтсь сотни участников всероссийского марафона акции 
«Берег добрых дел «Вода России», а люди все прибывали... 

– Соскучились за год, – заметил временно ис-
полняющий обязанности министра природных 
ресурсов и экологии Северной Осетии Батраз 
Хидиров. – В прошлом году из-за пандемии мас-
совые субботники не проводились. Теперь вот 
решили наверстать…

Начало акции организаторы мероприятия реши-
ли сделать праздничным. Организовали музыку, 
чай, кофе со сладостями, а также митинг с участи-
ем врио министра экологии, его зама Маирбека 

Моураова, заместителя руководителя Затереч-
ного района АМС Владикавказа Ацамаза Дзотова, 
руководителя исполкома ОНФ в РСО–А Клима 
Галиева, координатора регионального отдале-
ния Российского движения школьников Жанной 
Маргиевой и блогера Сослана Плиева. Лучшим 
волонтерам, представителям СМИ, которые ак-
тивно освещают проблемы экологии и привлекают 
к акциям население, вручили почетные грамоты и 
символические подарки. 

Здесь же, под шатром, была организована вы-
ставка изделий, изготовленных из переработанных 
отходов: блокноты, вымпелы, буклеты, пакеты...

Затем, вооружившись перчатками и мешками 
для мусора, другим инвентарем, предоставлен-
ным Группой компаний «Бавария», ребята стали 
старательно наводить порядок, соревнуясь друг 
с другом.

– Мусора не так много, как в прошлый раз, – за-
метил один из волонтеров.

– Каждый год становится все чище, – подтверди-
ла девушка, работавшая рядом. – Наверное, люди, 
когда видят, что чисто, сорят меньше.

– Сегодня очистим полосу берега реки Терек про-
тяженностью один километр, – сказал Батраз Хи-
диров. – Но дело не только в том, насколько велик 
участок берега, очищенный от мусора, цель акции 
– показать нашим жителям, что нельзя относиться 
к природе бездумно. Показать своим примером, что 
наш легендарный Терек, объединяющий народы 
Кавказа, может стать чистым и красивым.

Приятно, что желающих принять участие в акции 
с каждым годом все больше, прежде всего волон-
теров. Спасибо педагогам, которые объясняют 
своим подопечным важность нужного дела. Чистая 
вода – это чистая жизнь, чистая экология. Подаем 
пример, чтобы их сохранить. А мусор соберем, 
загрузим в автотранспорт и передадим на пере-
работку регоператору по обращению с ТКО «Эра».

Вскоре к марафону присоединились и спасате-
ли-добровольцы Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей, активисты ОНФ в РСО–А, 
реготделения Российского движения школьни-
ков, экоцентра «Барс», экодвижения «Сансара», 
экоклуба «Виола» и волонтеры Владикавказского 
торгово-экономического техникума. Они собрали 
более 200 мешков мусора.

С. НИКОЛАЕВ.

ЭКОЛОГИЯЭКОЛОГИЯ

ПРОГРАММАПРОГРАММА

В лидерах – женщины
Начальник отдела мониторинга, моделирования 

и организации превентивных мероприятий центра 
управления в кризисных ситуациях Главного 
управления МЧС России по РСО–А Алина АЛБОРОВА 
принимает участие во втором потоке образовательной 
программы «Женщина-лидер-2021». 

Всего слушателями курса ста-
ли 153 представительницы пре-
красного пола из 41 региона стра-
ны. За плечами каждой – опыт 
руководящей работы или реали-
зации социальных проектов. 

Программа рассчитана на три 
месяца и включает четыре моду-
ля. Три из них пройдут онлайн, а 
четвертый планируется прове-
сти в очном формате в кампусе 
Мастерской «Сенеж» в Солнеч-
ногорске.

Программа «Женщина-лидер» 
реализуется Мастерской управ-
ления «Сенеж» президентской 
платформы «Россия – страна 
возможностей» совместно с Со-
ветом Евразийского женско-
го форума. Впервые о ее стар-
те было заявлено в сентябре 
прошлого года в суперфинале 

конкурса управленцев «Лиде-
ры России» Председателем Со-
вета Федерации Валентиной 
Матвиенко. На встрече с пер-
выми выпускниками программы 
глава верхней палаты парла-
мента отметила важность про-
граммы для развития женского 
лидерства в стране и сообщила о 
ее продолжении в текущем году.

Участницы первого потока – 
140 женщин из 42 регионов – уже 
завершили свое обучение. По 
итогам программы подготовле-
ны 25 социально значимых про-
ектов, нацеленных на решение 
экологических проблем, поиск 
новых подходов в образовании 
и воспитании детей, популяри-
зацию здорового образа жизни, 
оказание содействия гражданам 
старшего возраста.

Заместитель председате-
ля Совета Федерации Галина 
Карелова поздравила выпуск-
ниц и отметила, что уникальность 
программы заключается в том, 
что она направлена не только 
на формирование современных 
управленческих навыков и ком-
петенций, но и на более активное 
включение женщин в решение 
социально-экономических задач 
регионов.

 Юлия СТАРЧЕНКО.
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СПОРТИВНАЯ СРЕДА

Вчера в аэропорту состоялась встреча наших чемпионов 
России. Борцы прилетели на родину в погожий весенний день, 
казалось, сама природа улыбнулась от радости за их успехи.

Весна началась удачно не только для наших борцов-вольни-
ков, но и для армрестлеров, футболистов, теннисистов, мото-
гонщиков… Целой россыпью наград пополнилась спортивная 
копилка республики. Порадовали нас традиционным вечером 
бокса воспитанники клуба «Ариана».

То ли еще будет! Ведь впереди еще столько спортивных со-
стязаний различного уровня. А мы будем следить за успехами 
наших спортсменов и делиться с вами самыми интересными 
новостями из спортивного мира. 

Ведущая рубрики – Залина ГУБУРОВА.

СТОП-КАДР АНЕКДОТЫ

Легендарный Андрей Саныч
3 марта не стало легендарной личности для футбола 

Осетии – многолетнего пресс-атташе главной команды 
республики Андрея Александровича АЙРАПЕТОВА.

Эта потеря стала тяжелой не только 
для футбольной общественности, но 
и для журналистского сообщества ре-
спублики. Андрей Александрович отдал 
журналистике больше шестидесяти лет 
и сотрудничал со многими местными и 
российскими изданиями. Его матери-
алы на спортивные темы печатались 
в «Социалистической Осетии», а по-
том и в «Северной Осетии», «Молодом 
коммунисте», «Слове». Андрей Айра-
петов публиковался в еженедельнике 
«Футбол», газете «Советский спорт», 
долгое время сотрудничал с ведущим 
спортивным изданием России – газетой 
«Спорт-Экспресс». 

В 1989 году Андрей Александрович 
стал первым пресс-атташе в истории 
советского футбола, заняв эту новую 
должность при главном тренере Вале-
рии Газзаеве в тогда  еще орджоникид-
зевском «Спартаке», выступавшем в 
первой союзной лиге. Через год наша 
команда играла уже в высшей лиге, 
а после распада Советского Союза 
началась российская история нашего 
«Спартака». Айрапетов вместе с род-
ным коллективом радовался «серебру» 
1992 года, а потом настал звездно-
чемпионский 1995 год. Были знамени-

тые еврокубковые противостояния с 
немецкой «Боруссией» и английским 
«Ливерпулем», случился и разгром от 
«Глазго Рейнджерс». Андрей Саныч, 
так называли его коллеги, переживал 
вместе с командой как взлеты, так и 
падения владикавказцев и оставался 
верен «Алании» на протяжении долгих 
25 лет, вплоть до ликвидации красно-
желтых в 2014 году. 

Я познакомился со знаменитым пресс-
атташе в сложный для нашей команды 
период, когда она впервые в новой 
истории вылетела по разным причинам 
сразу во вторую лигу в 2006 году. Было 
очень важно оставаться объективным и 
в то же время поддержать футболистов. 
Поэтому мнение маститого журналиста 
для меня тогда много значило. Андрей 
Айрапетов всегда помогал молодым 
журналистам, давая советы и профес-
сиональные подсказки юным коллегам. 
В связи с этим вспомнился эпизод, когда 
московский ЦСКА в феврале 2007 года 
играл за Кубок УЕФА во Владикавказе с 
израильским «Маккаби». Тогда я только 
начинал свою журналистскую деятель-
ность, а аккредитации для прессы на 
важную игру раздавал строгий пресс-
атташе армейцев Аксенов, не особо 

жаловавший местных представителей 
СМИ. Так вот, получить заветную «про-
ходку» на матч мне удалось только с 
помощью рекомендации Андрея Алек-
сандровича, сказавшего москвичу: «Да 
это наш молодой перспективный журна-
лист. Надо дать ему аккредитацию». С 
мнением Айрапетова считались всегда.

С ним связано много знаменитых 
историй, ранее не раз упоминавшихся в 
прессе. Это вручение Андреем Санычем 
приза зрительских симпатий – чеканки 
с изображением святого Георгия – зна-
менитому хоккеисту ЦСКА и сборной 
СССР Валерию Харламову. Ну а как не 
упомянуть про «привет» легендарному 
Королю футбола Пеле от «Алании», 
переданный в США лично Айрапетовым. 
Журналисты «Спорт-Экспресса», теле-
компании «НТВ-Плюс» и центральных 
СМИ всегда с большим удовольствием 

приезжали во Владикавказ, потому что 
знали – здесь их всегда радушно встре-
тит Андрей Саныч, ставший брендом 
владикавказского гостеприимства. Он 
постоянно был открыт для общения, а в 
обширных запасниках его памяти храни-
лись занятные истории и байки, которы-
ми он охотно делился с окружающими. 

Вот что вспоминает ветеран осетин-
ской спортивной журналистики Урузмаг 
Баскаев:

– С Андреем Айрапетовым лично я по-
знакомился на стадионе, на футбольной 
волне, но еще раньше знал его как жур-
налиста по статьям в республиканских 
газетах. Мы часто общались, обсужда-
ли разные моменты в истории клуба. Я 
спрашивал у него интересующую меня 
информацию, а Андрей всегда охотно 
делился знаниями, был настоящим 
профессионалом своего дела, знал всю 
поднаготную футбола и умел подавать 
главное, что интересовало болельщи-
ков. Меня всегда привлекали его вы-
воды, аналитические материалы после 
матчей «Алании». Андрей Айрапетов от-
давал всю душу любимому виду спорта 
и был патриотом осетинского футбола.

Андрей Александрович Айрапетов 
навсегда вписал свое имя в историю 
владикавказской «Алании», став перво-
проходцем в такой важной области, как 
пресс-служба футбольного клуба.

Вячеслав СТЕПАНОВ.

ЛИЧНОСТЬЛИЧНОСТЬ

Тройной успех вольников Осетии
На прошлой неделе 

все взоры поклонников 
вольной борьбы были 
обращены на бурятскую 
столицу – город Улан-Удэ. 
Там собрались почти все 
сильнейшие борцы страны, 
за исключением, пожалуй, 
Абдулрашида Садулаева, 
Шамиля Шарипова 
и травмированных 
Сослана Рамонова и 
Хетика Цаболова, чтобы 
поспорить за медали 
предолимпийского 
чемпионата России. 

Сборная РСО–А привезла в Бурятию 
почти пять десятков спортсменов и 
собрала богатый урожай из дюжины 
медалей, в том числе – три «золота», 
два «серебра» и семь «бронзы». С этим 
успехом спортсменов поздравил и Глава 
РСО–А Вячеслав Битаров, написавший 
на своей официальной странице в соцсе-
ти Инстаграм: «Спасибо всем спортсме-
нам, что не подвели родную Осетию, 
подарили яркие эмоции болельщикам. 
Несомненно, здесь и заслуга ваших 
тренеров и наставников. Болеем за вас 
и желаем дальнейших успехов и побед! 
Держим курс на Олимпиаду в Токио».

Подтвердили свой высокий статус 
наши лидеры в олимпийских весах – 
Заурбек Сидаков и Артур Найфонов. 
В весе до 74 кг многие болельщики и 
специалисты ждали яркого финала Си-
даков – Жамалов, и они его получили. 
Поначалу все складывалось в пользу 
дагестанского борца, который повел 
со счетом 2:0. Однако буквально на 
последних секундах схватки двукрат-
ный чемпион мира из Осетии, проявив 
характер, сумел сравнять счет. Протест 
команды соперника был отклонен, еще 
один балл отдали Заурбеку, победив-
шему – 3:2 и ставшему трехкратным 
чемпионом России. 

Таким же предсказуемым стал ре-
шающий поединок в категории до 86 
кг, где сошлись двукратный чемпион 
Европы Артур Найфонов и чемпион 
Европы Даурен Куруглиев из Дагестана. 
Правда, наш борец мог оступиться еще 
в полуфинале, когда во втором периоде 
безнадежно проигрывал дагестанцу 
Рамазанову со счетом 1:8. Но затем 
Артур совершил чудо и с помощью целой 
серии амплитудных приемов  сумел вы-
рвать сверхволевую победу – 10:8. Фи-
нал получился малорезультативным, а 
сильнее (2:1) оказался Найфонов, заво-
евавший второй титул чемпиона страны. 

Настоящей сенсацией стало высту-
пление в Улан-Удэ осетинского супер-
тяжеловеса в весе до 125 кг Сергея 
Козырева. Молодой атлет, недавно 
перешедший в этот вес, сначала побе-
дил земляков Эрика Джиоева и Хасана 
Хубаева. Затем и вовсе преподнес 
сюрприз, в ¼ и в ½ финала победив по-
очередно титулованных родных братьев 
Анзора и Зелимхана Хизриевых. В 
решающей схватке Сергей сошелся с 
другим осетинским борцом Ацамазом 
Теблоевым. Напряженный осетинский 
финал завершился вничью 3:3, но по 
последнему более результативному 

действию победил Козырев, впервые 
ставший чемпионом России, а «серебро» 
досталось Теблоеву. Обидно проиграл 
в первой же схватке Владислав Бай-
цаев, тоже недавно перебравшийся в 
супертяжи. Второй год подряд в финал 
чемпионата страны в весе до 97 кг 
вышел Асланбек Сотиев и вновь до-
вольствовался «серебром», проиграв 
сильному дагестанцу Алихану Жабраи-
лову. В этом же весе бронзовые медали 
завоевали Хох Хугаев и Знаур Коциев. 

Единственным весом, где Осетия не 
взяла ни одной медали, стала категория 
до 65 кг. Не оправдал надежд чемпион 
мира Давид Баев, сенсационно про-
игравший Муталимову из Дагестана 
уже в 1/8 финала. Хотя стоит сделать 
скидку на сгонку веса Давидом, ведь он 
перешел в более легкий олимпийский 
вес. Также в 1/8 финала оступился на 
иркутянине Гергенове чемпион Европы 
Алан Гогаев. Многие ожидали увидеть 
в самом легком весе до 57 кг финал 
с участием постоянных соперников – 
Азамата Тускаева и Завура Угуева 
(Дагестан). Однако наш чемпион Европы 
неожиданно уступил Монгушу из Тывы 
и ограничился завоеванием «бронзы». 
Зато порадовал Чермен Тавитов в 
категории до 61 кг, занявший третье 

место. Интересно отметить, что в этом 
весе Осетия не брала медалей восемь 
лет со времен ныне покойного Бесика 
Кудухова. Также бронзовые медали 
завоевали Чермен Валиев (до 70 кг), 
Радик Валиев (до 79 кг) и Сослан Кцо-
ев (до 92 кг).

Вот как прокомментировал итоги чем-
пионата главный тренер сборной России 
по вольной борьбе Дзамболат Тедеев: 

«Главная наша задача на ближай-
шую неделю – лицензионный турнир. 
Единственную лицензию, которой у 
нас нет, попробует завоевать Шамиль 
Шарипов (до 125 кг). Если он ее заво-
юет, то на сборах мы дадим ему при-
кидку с Сергеем Козыревым. В весе до 
74 кг и Жамалов, и Сидаков – достойные 
друг друга соперники, сильнейшие 
борцы мира. Победил опыт; на про-
тяжении этого цикла Заурбек Сидаков 
был сильнее. В финале веса до 86 кг 
Артур Найфонов Даурена Куруглиева 
минимально превзошел, был лучше по 
другим аспектам, что ковер и показал.28 
марта начинается сбор в Новогорске – 
перед чемпионатом Европы. К Олимпи-
аде у нас будет три сбора: Кисловодск, 
Сочи и Владивосток». 

В. ЮРЬЕВ.

БОРЬБАБОРЬБА

Вот так урожай!

Спортсмены из Северной Осетии собрали урожай медалей 
на первенстве России по армрестлингу, которое проходило в г. Орле. 
В соревнованиях приняли участие порядка 900 спортсменов 
из 40 регионов России. 

Сборная команда РСО–А по армрестлингу вы-
ехала на состязания в составе 77 спортсменов. 
«Мы оказались не самой большой командой, 
сильная сборная была у Татарстана, это наши 
конкуренты, их было 87. Тем не менее именно 
мы заняли первое общекомандное место.  Хочу 
поздравить тренеров и всех ребят с успешным 
выступлением, ведь для некоторых наших руко-
борцев первенство России стало спортивным 
дебютом», – отметил президент Федерации 
армрестлинга  Таймураз Цахилов.

Напомним, осетинские армрестлеры завоева-
ли всего 94 медали: 30 золотых, 30 серебряных и 
34 бронзовые. Из них у юношеской сборной – 11 
золотых, 9 серебряных и 8 бронзовых наград, 
у юниорской – 19 золотых, 21 серебряная и 26 
бронзовых медалей. 

Цахилов добавил, что, несмотря на высокий 
результат, не мешало бы подтянуться нашим 
юниорам. «На нас буквально наступает Татар-
стан, очень сильная у соперников сборная. 
Если в прошлом году победу одержали и наши 
юноши, то на этот раз победа в этой возрастной 
категории досталась конкурентам». 

В двоеборье победителями стали:
Юноши 14–15 лет – Арнелла Багаева (45 кг), 

Милана Сагкаева (60 кг), Нонна Мариамова 
(70 кг), Дана Теблоева (+70 кг).

Юниоры 16–18 лет – Елена Гецаева (60кг), 
Азамат Савлохов (65кг), Олег Санакоев (+80 
кг).

Старшие юниоры 19–21 год – Алана Албо-
рова (50 кг), Егор Фарниев (65 кг), Сослан 
Дигуров (+90 кг).

Подготовили спортсменов тренеры: Влади-
мир Болотаев – старший тренер сборной ко-
манды РСО–А по армрестлингу среди юниоров 
19–21 года, Олег Сабанов – старший тренер 
сборной команды РСО–А по армрестлингу среди 
юношей 14–15 лет, Таймураз Цалоев – старший 
тренер сборной команды РСО–А по армрестлин-
гу среди юниоров 16–18 лет.

Если позволит эпидситуация, то уже в июне 
лучшие армрестлеры Северной Осетии отпра-
вятся на первенство Европы в Литву в составе 
российской сборной.

З. КАЙТОВА.

АРМРЕСТЛИНГАРМРЕСТЛИНГ

ФУТБОЛФУТБОЛ

Успешный дебют

Воспитанники Академии футбола «Алания» 
успешно дебютировали на первенстве России 
по футболу среди юношей в зоне СКФО-ЮФО. 

Так, ребята 2005 года рож-
дения одержали крупную 
победу в 1/8 финала сорев-
нований, отправив в ворота 
команды из Ессентуков девять 
безответных мячей на ее поле. 
Таким образом они обеспечили 
себе выход в следующий этап.

Забитыми мячами в составе 
дружины Алана Агаева от-
метились Тимур Четоев (2), 
Давид Бекоев (2), Тимур Хе-
тагуров, Георгий Фидаров, 
Ибрагим Чочиев, Валерий 
Кумалагов. Один гол был за-
писан на игрока хозяев поля.

В скором времени свои пер-
вые матчи в турнире проведут 
также команды 2004, 2006, 
2007 годов рождения.

В минувшую субботу в матче 
1/4 финала первенства России 
по футболу команда Акаде-
мии футбола «Алания» 2005 

г.р. принимала на своем поле 
«Динамо» из Ставрополя.  Игра 
прошла при полном преиму-
ществе хозяев поля и завер-

шилась со счетом 6:1 в пользу 
нашей команды.  Голами от-
личились Ибрагим Чочиев, 

Давид Бекоев, Тимур Хета-
гуров, Тимур Четоев, Сослан 
Мазлоев и Сармат Кортиев. 

Напомним, инициатива стро-
ительства Академии футбола 
«Алания» принадлежит главе 
Северной Осетии Вячеславу 
Битарову. Спортивный объ-

ект распахнул свои двери для 
юных футболистов в августе 
прошлого года.

Наш мушкетер
В Выборге завершилось первенство 

России по шпаге среди юниоров. Без 
всякого сомнения, это событие стало 
очередным толчком для дальнейшего 
развития фехтования в городе, который 
славится традициями в этом виде спорта.

После длительного пере-
рыва (более года), вызван-
ного пандемией COVID-19, 
турнир стал первым всерос-
сийским комплексным сорев-
нованием по фехтованию. 
Кроме того, этот чемпионат 
является отборочным перед 
первенством мира среди 
юниоров и кадетов, которое 
пройдет в Каире с 3 по 11 
апреля 2021 года. 

По результатам первен-
ства будут сформированы 
сборные команды по всем 
видам оружия, которые за-
щитят честь страны в столи-
це Египта.

За первую сборную Мо-
сквы, завоевавшую золотые 
медали в командных сорев-
нованиях по шпаге на первен-
стве России среди юниоров в 
Выборге, выступали Павел 
Бузинов, Егор Ломага, Вла-
димир Толасов и Алексей 
Удовиченко.

В решающем поединке 
москвичи оказались силь-

нее оппонентов из Санкт-
Петербурга, победив со сче-
том 45:32. Стоит отметить, 
что в прошлом году осетин-
ский спортсмен Владимир 
Толасов также победил в 
составе московской дружи-
ны на первенстве страны. 
Правда, на турнире 2020 года 
в Арзамасе Владимир стал 
победителем, выступая под 
флагом второй московской 
команды.

ФЕХТОВАНИЕФЕХТОВАНИЕ

Владимир  ТоласовВладимир  Толасов

«Юность» отметит 45-летие
История спортивной школы «Юность» очень 

богата, на протяжении не одного десятка лет здесь 
воспитывались будущие звезды отечественного 
футбола. «Юность» начала функционировать 
45 лет назад, во многом это заслуга и инициатива 
легендарного футболиста «Спартака-Орджоникидзе» 
Нодара ПАПЕЛИШВИЛИ, который стал ее первым 
руководителем. 

Нодар Захарович стоял у руля 
«Юности» на протяжении 34 лет. 
За это время осетинский фут-
бол переживал разные времена, 
были взлеты и падения. Но это 
ни разу не касалось положения 
дел в детско-юношеском направ-
лении. Поля и залы «Юности» 
никогда не пустовали. Для тысяч 
мальчишек Осетии она была вто-
рым домом.

В настоящее время «Юность» 
носит имя Нодара Папелишви-
ли, возглавляет Инал Гагиев 
– большой профессионал своего 
дела, человек неравнодушный к 
вопросам развития осетинского 
спорта.

Инал Гагиев, к слову, играл в 
команде «Спартак» г. Цхинвала 
вместе с Иналом Джиоевым, 
Бахвой Тедеевым, Альбер-
том Догузовым – все они впо-
следствии стали известными 
футболистами. В 21 год Гаги-
ев стал работать тренером в 
ДЮСШ Цхинвала. В 1998 году 
по приглашению коллег приехал 

в Северную Осетию тренером в 
дубль «Алании». Довелось ему 
работать и с основным соста-
вом. Начиная с 2003 года Гагиев 
работал сначала заместителем 
директора «Юности» по учеб-
но-воспитательной работе, ди-
ректором на тот момент был 
Джамбулат Баззаев, а в 2019 ему 
предложили возглавить школу. 

«Здесь всегда были крепкие 
футбольные традиции, мы ста-
раемся их сохранить и преум-
ножить. На данный момент в 
высших и первых лигах страны 
и зарубежья играет более 30 
воспитанников «Юности»: наибо-
лее известные – Алан Дзагоев, 
Спартак Гогниев, Артур Пагаев, 
Аслан Дадтеев и Алан Агаев и 
многие-многие другие», – рас-
сказал корреспонденту «СО» 
Инал Гагиев.

Сейчас в «Юности» трениру-
ются порядка 900 человек от 6 
до 17 лет, футбол, как и раньше, 
очень популярен в республике. 
«По числу воспитанников мы на-

ходимся на одном уровне с веду-
щими футбольными академиями 
России. В прошлом году у нас по-
явилось новое покрытие, за что 
мы очень благодарны Министер-
ству спорта РСО–А, большую 
помощь оказывает «Юности» 
Региональное отделение партии 
«Единая Россия», руководитель 
которого наш воспитанник. В 
планах в этом году – поменять 
покрытие на двух полях, всего их 
у нас 4», – поделился Гагиев. Он 
также добавил, что к 45-летию 
«Юности» состоится юбилейный 
турнир. Игры будут проходить на 
полях школы 3-4 апреля:

«Планируем, что к нам приедут 
гости из Махачкалы, Нальчи-
ка и Ставрополя. Спонсорами 
турнира станут наши бывшие 
воспитанники, которые играют 
в российских клубах. На днях 
мы наградили наших ветеранов 
«Юности», почетных тренеров 
грамотами и денежными преми-
ями. Во время турнира в апреле 
будет еще много призов и по-
дарков для  воспитанников и тре-
неров школы. Кстати, к 45-ле-
тию «Юности» вице-президент 
Алании Даниил Гуриев сделал 
школе подарок – помог наладить 
освещение в залах школы и на 
улице, за что мы очень ему бла-
годарны».

Залина ГУБУРОВА.

ДАТАДАТА

Заурбек СидаковЗаурбек Сидаков Сергей КозыревСергей Козырев Артур НайфоновАртур Найфонов

* * * 
В спортзал заходит тощий парнишка, 

направляется прямиком к тренеру-амбалу.   
– Тебе чего? Заниматься хочешь?
– Ну да… Скажите, а ваши подопечные 

могут 250 килограммов поднять?  
– Конечно, да, ну-с, года за три я из тебя 

мужика сделаю. 
–  Ой, долго. Моя невеста Люсенька 

мечтает, чтобы я ее из ЗАГСа на своих 
руках вынес…

* * * 
Приходит Вовочка домой с разодранной 

шапкой. Мать в недоумении: 
– Ну, рассказывай. 
– Да, ребята с меня шапку сняли и в фут-

бол ею начали играть. 
– А ты где был? 
– На воротах стоял.



Лучший управленец
В декабре 2019 года 
правление совета 
муниципальных 
образований нашей 
республики по 
поручению главы 
Вячеслава БИТАРОВА 
в целях содействия 
формированию 
кадрового резерва 
государственной 
и муниципальной 
службы учредило 
ежегодный конкурс 
«Лучший специалист 
в сфере местного 
самоуправления 
РСО–А». 

Организатор – совет муниципаль-
ных образований. Конкурс в этом году 
проводится уже во второй раз за счет 
средств совета.

Основными целями являются: вы-
явление и поддержка муниципальных 
служащих, депутатов представи-
тельных органов муниципальных 
образований, руководителей органов 
территориального общественного 
самоуправления, имеющих значи-
тельные достижения в сфере мест-
ного самоуправления; повышение 
активности населения, развитие 
гражданского общества; содействие 
повышению престижа муниципальной 
службы, работы в органах местно-
го самоуправления, органах терри-
ториального общественного само-
управления; пропаганда передового 
опыта муниципального управления и 
содействие развитию и повышению 
эффективности работы с кадрами в 
муниципальных образованиях. 

Была создана конкурсная комис-
сия, которую возглавил предсе-
датель правления Совета муници-
пальных образований РСО–А Борис
Накусов. В ее состав по согласо-
ванию были включены: главы всех 
муниципальных районов и городского 
округа г. Владикавказа; исполни-
тельный директор совета муници-
пальных образований республики; 
полномочные представители главы 
и парламента в совете; председатель 
общественной палаты республики; 
министр по вопросам национальных 
отношений; представители других 
ведомств и СМИ. В прошлом году 

конкурсная комиссия организовала 
и обеспечила прием 41 заявки на 
участие в конкурсе от муниципальных 
образований РСО–А.

Конкурсные заявки поступили по 
всем пяти номинациям: 9 – «Лучший 
депутат собрания представительного 
органа муниципального образова-
ния»; 3 – «Лучший руководитель в 
сфере территориального обществен-
ного самоуправления. По результатам 
2019 года территориальное обще-
ственное самоуправление осущест-
вляло свою деятельность на всей 
территории Моздокского городского 
поселения и Комсомольского сель-
ского поселения, а уже в этом году 
получило распространение на терри-
ториях других городских и сельских 
поселений Кировского района; 15 
заявок поступили для участия в но-
минации «Лучший специалист в сфере 
градостроительной политики, архи-

тектуры, землепользования и строи-
тельства, обеспечения благоприятной 
среды жизнедеятельности населения 
и развития жилищно-коммунального 
хозяйства»; 9  – «Лучший специалист 
в сфере экономической политики 
и управления муниципальными фи-
нансами»; 5 – «Лучший специалист 
в сфере национальной политики, 
укреплении межнационального мира и 
согласия на муниципальном уровне».

В конкурсе участвовали: муници-
пальные служащие муниципальных 
образований; сотрудники органов 
местного самоуправления; сотруд-
ники муниципальных учреждений 
муниципальных образований; де-
путаты представительных органов 
муниципальных образований; руко-
водители органов территориального 
общественного самоуправления.

Конкурсная комиссия отобрала 
троих финалистов в каждой номина-

ции. Из их числа  были определены 
участники, занявшие первое, второе 
и третье места. Им были вручены со-
ответствующие награды.

С 31 января 2021 года начался 
прием заявок на участие в ежегод-
ном конкурсе «Лучший специалист 
в сфере местного самоуправления 
РСО–А».

Конкурс проводится в три этапа. 
Уже идет первый. Он продлится до 
20 марта текущего года. Принима-
ются документы для участия в кон-
курсе. Второй этап – с  21 марта по 6 
апреля. Конкурсная комиссия будет 
заниматься отбором финалистов.

Третий этап – с 7 по 21 апреля. В 
этот период будут подведены итоги, 
пройдет награждение победителей 
и финалистов.

В этом году конкурс будет про-
водиться уже по семи номинациям, 
были введены еще две – «Лучший 
специалист в сфере информаци-
онного обеспечения деятельности 
органов местного самоуправления» 
и «Лучший специалист в сфере пра-
вового обеспечения деятельности 
органов местного самоуправления».

Большинство номинаций конкурса 
совпадает с номинациями всероссий-
ского «Лучшая муниципальная прак-
тика», что способствует выявлению 
и поощрению тех специалистов, ко-
торые своим каждодневным трудом 
улучшают качество жизни в своих 
муниципальных образованиях.

Отметим, финалистам конкурса, 
занявшим первое место в каждой 
номинации, выплачивается еди-
новременное поощрение в размере 
20000 рублей и вручаются дипломы. 
А вышедшие на второе место в каж-
дой номинации получают единовре-
менное поощрение в размере 15 000 
рублей и дипломы. Занявшим третье 
место в каждой номинации выплачи-
вается единовременное поощрение в 
размере 10 000 рублей и вручаются 
дипломы.

 С Положением о ежегодном кон-
курсе «Лучший специалист в сфере 
местного самоуправления РСО–А 
можно ознакомиться на официаль-
ном сайте совета муниципальных об-
разований www.https://smoalania.ru 

Геннадий РОДИОНОВ,
Полномочный представитель 

Главы РСО–А
в Совете муниципальных
образований республики.
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КОНКУРСКОНКУРС

ТРАДИЦИИ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИЗ ЗАЛА СУДАИЗ ЗАЛА СУДА ЯЗЫКОМ ЦИФРЯЗЫКОМ ЦИФР

На 69-м году после тяжелой болезни 
ушел из жизни талантливый инже-
нер, руководитель с колоссальным 
опытом работы в гидроэнергетике 
Зангиев Казбек Захарович, много лет 
проработавший главным инженером 
Северо-Осетинского филиала ПАО 
«РусГидро». 

Всю свою жизнь Казбек Захарович 
посвятил энергетике. Свой трудовой 
путь он начинал в 1975 году инженером-
электриком колхоза им. Ленина. После 
службы в армии сменил несколько мест работы. В 
1979 году пришел в Терский каскад ГЭС мастером 
электротехнической лаборатории. В 1986 году 
был направлен в командировку в Монгольскую 
Народную Республику, где работал на эксплуа-
тации Улан-Баторской ТЭЦ-4. В Терский каскад 
вернулся в 1992 начальником электротехнической 
лаборатории. Именно здесь он нашел свое призва-
ние. В 2002 году Зангиева К.З. назначили главным 
инженером Терского каскада ГЭС, в 2006-м – Се-
веро-Осетинского филиала РусГидро. 

Трудно переоценить заслуги Казбека Захаро-
вича, его вклад в развитие гидроэнергетики Ре-
спублики Северная Осетия – Алания, бесценный 
опыт, которым он делился с молодым поколением 

энергетиков. Благодаря его мудрому 
управленческому и инженерному опыту 
уже несколько лет успешно реализует-
ся комплексная программа реконструк-
ции всех гидроэлектростанций Севе-
ро-Осетинского филиала РусГидро. В 
2009 году под руководством Казбека 
Зангиева состоялся пуск Головной За-
рамагской ГЭС, в 2020-м – Зарамагской 
ГЭС-1 – самой высоконапорной гидроэ-
лектростанции страны. 

Казбек Захарович как профессионал 
высокого уровня неоднократно был награжден от-
раслевыми и республиканскими наградами: почет-
ными грамотами РСО–А, РАО «ЕЭС России», «ОЭС 
Северного Кавказа «Южэнерго», ОАО «РусГидро», 
отмечен званиями «Заслуженный работник про-
мышленности РСО–А», «Почетный энергетик» 
Минэнерго России, награжден почетным знаком 
«Заслуженный работник гидроэнергетики», ме-
далью МЧС России «Маршал Василий Чуйков». 

Коллеги глубоко скорбят вместе с родными в 
связи с кончиной выдающегося энергетика, му-
дрого старшего, доброго человека. 

Коллектив Северо-Осетинского филиала 
ПАО «РусГидро».

ÇÀÍÃÈÅÂ Ê. Ç.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 41 
м2 (новостр.) на 4 эт. 5-эт. кирп. 
дома на ул. Весенней – 1 млн 700 
т. р. Сдача дома в сентябре 2021 г. 
Тел.: 91-45-02; 95-51-03.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 30 
м2 (еврорем., мебель, техника) на 
1 эт. 5-эт. кирп. дома на пр. Коста 
(р-н новой набережной) – 1 млн 
900 т. р. Тел.: 91-45-02; 95-51-03.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 56 м2 
(новостр.) на 3 эт. 5-эт. кирп. дома 
на ул. Цветочный бульвар (р-н тц 
«Алания-Молл») – 2 млн 400 тыс. 
руб. Тел.: 91-45-02; 97-04-32.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 46 
м2 (высокий цоколь, еврорем., им. 
2 парковки для а/м) на 1 эт. 5-эт. 
кирп. дома по ул. Весенней (р-н 
центра «Здоровье», гипермаркета 
«Магнит») – 3 млн руб. Торг. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 
м2 (новостр.) на 2 эт. 10-эт. кирп. 
дома на ул. Бр. Темировых (р-н ТЦ 
«Киммери») – 2 млн 100 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, 
жил. пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, 
спальня 17,5 м2, выс. потолков 
3,2 м, санузел совмещ. 4 м2, 
коридор 3,5 м2, кухня 7 м2, при-
хожая 5,3 м2, гараж 17,5 м2 + 
2 кладовые 12,5 м2 + подвал) 
в общем дворе на 4 хоз. на ул. 
Революции – 3 млн 500 тыс. руб. 
Тел. 8-928-481-76-35.

 ÄÎÌÀ 

  СРОЧНО! ДОМ ИЗ 1 КОМН. пл. 
25 м2 (ремонт, им. подвал, сарай) в 
общем дворе на ул. Митькина – ул. 
Спартака (р-н ЦУМа). Тел.: 91-45-
02; 97-04-32.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 72 м2 
(треб. ремонт, есть газ, вода, 
центр. канализ., санузел во дворе, 
фундамент для кухни и ванны во 
дворе, з/у 6 сот.) в пос. Завод-
ском, на ул. Даргкохской (пре-
стижн. р-н, хор. соседи) – 2 млн 
200 тыс. руб. Возможны варианты 
ОБМЕНА. Тел.: 8-928-686-54-59, 
8-989-040-64-24.

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 КОМН. 
пл. 87 м2 (з/у 13 сот., во дворе кап. 
кухня и с/у, кап. кирп. хозпристр.) 
в с. Ногире – 5 млн руб. Торг. Тел. 
8-918-836-07-11, Руслан.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капи-
тальное строение из кирпича (пр-
ва Старый Оскол), пол паркетный, 
деревянные двери, требуется кос-
метический ремонт). Цена догов. 
Тел. 8-918-706-61-58.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
МАГАЗИН в центре п. В. Фиагдон, 
раскрученный бизнес (р-н «Роза 
ветров» и школа) – 3 млн 500 тыс. 
руб. Торг. Аренда 25 тыс. руб./мес. 
Рассм. вар. ОБМЕНА. Тел.: 91-45-
02, 97-04-32.

  СРОЧНО! КОММЕРЧ. СТРУКТ. 
НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 45 
м2, идеальный пакет документов 
на ул. Маркова (напротив ж/д вок-
зала) – 2 млн 500 тыс. руб. Рассм. 
вар. ОБМЕНА. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

  З/У 6 СОТ. в СНО «Весна» № 
226/1 (есть вода, эл-во и газ ря-
дом, молодой сад) – 550 тыс. руб. 
Тел.: 8-928-930-83-71, 8-918-838-
02-23.

  ДВА ПРИВАТ. З/У: в СНО «Ре-
дант» 6 СОТОК, кирпичный дом 
– 720 тыс. руб., 6 СОТОК в СНО 
«Учитель» (возле дендрария) – 
700 тыс. руб., рядом коммуника-
ции. Тел.: 57-12-13 и 93-34-81.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (кана-
лизац., вода, эл-во) в садов. тов-ве 
«Иристон», на ул. Бибо Ватаева 
(въезд с ул. Гадиева) – 2,5 млн руб. 
Тел. 8-918-824-70-80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  РАКОВИНУ НА ПОЛУНОЖ-
КЕ для ванной со смесителями 
и душем, б/у, в хор. сост. Тел. 
8-928-487-98-48. 

 ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ 

  СРОЧНО!  А/М «ЛАДА-ГРАНТА 
УНИВЕРСАЛ КОМФОРТ», 2021 г., 
небитая, не крашен. Цена догов. 
Тел. 8-960-405-09-52.

КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

Советский районный суд г. Владикавказа вынес приговор 
по уголовному делу в отношении наркодилера, приехавшего 
в Северную Осетию с целью сбыта на территории республики 
сильнодействующего синтетического препарата метадон.

Приговор
для наркосбытчика

Роль Хуршеда Бобоева – 
гражданина Республики Тад-
жикистан – заключалась в рас-
пределении на территории г. 
Владикавказа особых тайников 
с синтетическим наркотиком 
– так называемых закладок. 
Затем в его задачу входила 
передача информации о местах 
«закладок» своему соучаст-
нику, который в свою очередь 
должен был сообщать их адре-
са наркозависимым лицам. 

Бесконтактный наркобизнес 
сегодня полностью вытеснил 
встречу с дилером или посред-
никами: закладчик, или как 
его называют еще – «минер», 
помещает небольшой пакетик в 
определенное место и сообща-
ет посредством шифрованных 
каналов точное его местона-
хождение, приметы выбран-
ного тайника. Как признался 
впоследствии сам Бобоев, по-
могал ему в этом неизвестный 

по кличке Шамиль, с которым 
связь держали посредством 
мессенджера в телефоне – в 
отношении последнего дело 
было выделено в отдельное 
производство. 

Выполняя отведенную ему 
роль, Бобоев получал от не-
известного метадон – также 
в виде «закладки», который 
нужно было распределить в 
пакетики поменьше и раски-
дать по Владикавказу. В общей 
сложности это был наркотик 
суммарной массой не менее 
2,6 грамма, что в соответствии 
с российским законодатель-
ством является крупным раз-
мером. 

Первую «закладку» решено 
было спрятать под деревом, 
растущим рядом с домом на ул. 
А. Кесаева. Еще две – у дома 
на ул. Московской. Спрятать 
весь наркотик он просто не 

успел – привлек внимание 
правоохранителей, которые, 
доставив его в отдел для уточ-
нения личности, обнаружили в 
кармане надетой на нем куртки 
два фольгированных свертка 
с веществом. Уже позднее, в 
ходе оперативно-розыскных 
мероприятий, Бобоев показы-
вал правоохранителям тайни-
ки, которые он успел сделать: 
таким образом, были изъяты 
свертки с наркотиком с улиц 
Московской и А. Кесаева. Впро-
чем, даже после этого допро-
шенный в судебном заседании 
отказался признать свою вину 
в инкриминируемом ему пре-
ступлении.

В суде мужчина настаивал на 
том, что наркотики не сбывал, а 
«только приобрел для личного 
употребления». И рассказал, 
что приехал на заработки в г. 
Владикавказ, снял квартиру, 
после чего начал искать работу. 
В один из дней, разговаривая 
по телефону, по его словам, он 
поссорился со своей женой и на 
этой почве решил приобрести 
наркотик – метадон, который 
и заказал себе на каком-то 
сайте в Интернете. Однако 
история о том, что четыре «за-
кладки» предназначались для 
личного употребления, а не 
распространения, рассыпалась 
в суде о доказательства: это 
протокол осмотра его телефо-
на, согласно которому именно 
Бобоев отправлял сообщения 
с описанием мест «закладок», 
а не наоборот, а также данные 
токсикологической эксперти-
зы. Последняя показала, что 
наркодилер сам действительно 
употребляет наркотики, только 
вовсе не метадон, а каннаби-
ноиды. 

Хуршед Бобоев был признан 
виновным в совершении пре-
ступления, предусмотренного 
ч. 3 ст.30, п. «Г» ч. 4 ст. 228.1 УК 
РФ. Ему назначено наказание в 
виде лишения свободы сроком 
на 9 с половиной лет с отбыва-
нием наказания в исправитель-
ной колонии строгого режима. 

Наталья ГАЦОЕВА.
(по материалам

Советского районного 
суда г. Владикавказа).

390 ð. 590 ð. 590 ð.

В лечении важен 
комплексный подход

– Максим Александрович, не опасно ли делать массаж при 
протрузии?

– При условии, что с вами работает про-
фессиональный и грамотный специалист, 
не опасно. Чаще всего выпячивание диска, 
или протрузия, существует долгое время, 
а затем при воздействии разрешающего 
фактора, например, физической нагрузки, 
циркулярные слои диска разрываются, 
формируется настоящая грыжа. Есте-
ственно, грыжа диска вызывает более 
яркую клиническую картину и выражен-
ность симптомов, чем протрузия. Протру-
зия всегда первична, при умелом лечении 
можно предотвратить ее трансформацию 
в грыжу, а следовательно, и операцию по 
удалению грыжи. Существенную помощь в 
этом оказывает грамотный массаж.

Несмотря на то что межпозвонковые 
суставы в каждом отдельном случае яв-
ляются сравнительно малоподвижными, 

воздействие рук улучшает суставное 
кровообращение и приводит к укреплению 
связочного аппарата позвоночника. Соот-
ветственно, улучшается венозный отток 
от глубоких фасций спины и продольных 
связок, которые богаты нервными окон-
чаниями и вызывают сильную боль при 
осложнениях остеохондроза.

Цель такого массажа – существенное 
улучшение состояния, резкое уменьшение 
или ликвидация болевого синдрома. Есть 
ряд противопоказаний в виде различных 
заболеваний (любая онкология, острая ин-
фекция, недавно перенесенный инфаркт 
миокарда и др.), нужна консультация спе-
циалиста. И важно помнить, что массаж 
не может устранить источник проблемы! 

В лечении протрузии важен комплекс-
ный подход.

ВОПРОС ДОКТОРУ ВАНДРОВСКОМУВОПРОС ДОКТОРУ ВАНДРОВСКОМУ

С 1 по 31 марта врач-ортопед, заведующий отделе-
нием реабилитации для взрослых клиники «Орикс» 
Максим Александрович Вандровский проводит бес-
платные консультации для жителей и гостей РСО – А  
в возрасте от 50 лет. Время консультации – не более 
30 минут. 

Записаться можно по телефонам: 53-88-88, 535-333.
Прием проходит в клинике восстановительной 

медицины «Орикс»: ул. Станиславского, 1.
Часы работы: с 9:00 до 19:00.
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ÂÀÊÀÍÑÈÈ îò ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ïî ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß
ЦЕНТР ЗАНЯТОСТИ Г. ВЛАДИКАВКАЗА:

УЛ. СТАНИСЛАВСКОГО, 16, ТЕЛ.: 53-58-57.
  Врач-психотерапевт – по итогам 

собеседования
  Врач-фтизиатр – 19 792 р. 
  Врач лаборатории – по итогам 

собеседования
  Врач-бактериолог – 19 033 р.
  Врач судебно-мед. эксперт – по 

итогам собеседования
  Инженер – по итогам собеседования
  Контролер качества – по итогам 

собеседования
  Медицинская сестра – по итогам 

собеседования

  Мастер строительных и мон-
тажных работ – 22 000 р.

  Менеджер по продажам – 36 000 р.
  Редактор-стилист – по итогам 

собеседования
  Рентген-лаборант – по итогам 

собеседования 
  Санитарка палатная – по итогам 

собеседования 
  Специалист выездного сбора – 30 000 р.
  Слесарь-сантехник – по итогам 

собеседования
  Уборщик – по итогам собеседования

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ
  Бухгалтер – по итогам собеседо-

вания, с. Чикола (8-86734) 3-13-51
  Ведущий специалист-эксперт – с. 

Октябрьское, тел. (8-86738) 2-26-88
  Врач-трансфузиолог – по итогам 

собеседования, г. Ардон (8-86732) 
3-12-85

  Врач-невролог – 24 000 р., г. Моз-
док (8-86736) 3-65-96

  Врач участковый – по итогам 
собеседования, г. Ардон (8-86732) 
3-12-85

  Врач-ветеринар – по итогам собе-
седования, с. Чикола (8-86734) 3-13-51

  Ветеринарный фельдшер – по 
итогам собеседования, с. Чикола 
(8-86734) 3-13-51

  Водитель категории Д – по ито-
гам собеседования, г. Дигора (8-
86733) 91-2-14

  Главный специалист отдела 
ЖКХ – по итогам собеседования, 
с. Эльхотово, тел (8-86735) 5-10-11

  Главный инженер – 70 000 р., г. 
Беслан, тел. (8-86737) 3-54-73

  Главный механик – 55 000 р., г. 
Беслан, тел. (8-86737) 3-54-73

  Главный энергетик – 55 000 р., г. 
Беслан, тел. (8-86737) 3-54-73

  Газосварщик – по итогам собесе-
дования – г. Дигора (8-86733) 91-2-14 

  Заведующий секцией (служба в 
МВД) – 28 000 р., г. Моздок (8-86736) 
3-65-96

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 1-, 2-КОМ. или КОМ-
МУН. КВАРТИРУ в Москве или 
Московской обл. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: растор-

жение брака, взыскание алимен-
тов, раздел совместно нажитого 
имущества, оформление наслед-
ственных прав, перевод из жилого 
помещ. в нежилое, сопровождение 
сделок с недвижимостью, кол-
лект. иски и обращен. Адвокат Ко-
каева Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-906-494-46-45.

  КВАЛИФИЦИРОВАННЫЙ 
ЮРИСТ оказывает услуги по 
оформлению гаражей по новому 
законодательству. Тел. 8-928-
481-35-70.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. ЗАПРАВКА АВ-
ТОКОНДИЦИОНЕРОВ. Тел.: 58-
37-86,  93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
ПРИЕМЛЕМАЯ ЦЕНА. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-489-
32-33.

  П Р О Ф Е С С И О Н А Л Ь Н А Я 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 
8-988-834-89-20.

  Изготовим МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана и 
профнастила. ПОКРАСКА ВО-
РОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-822-
54-42.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Инста-
грам: cafe.extra.vld.

  Выполняем РАБОТЫ НА 
КЛАДБИЩАХ: УКЛАДКА ПЛИТ-
КИ; УСТАНОВКА ПАМЯТНИКОВ, 
ПОКРАСКА, УБОРКА и т.д. Выезд 
по республике. Тел.: 8-918-827-70-
48, 97-70-48.

РАЗНОЕ 
  Требуются на работу: КРО-

ВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИКИ, 
РАЗНОРАБОЧИЕ, РЕЙБОВ-
ЩИКИ, ШТУКАТУРЫ-МАЛЯ-
РЫ, ЖЕСТЯНЩИКИ, ПЛИ-
ТОЧНИКИ И КАМЕНЩИКИ,  
КРАНОВЩИК НА ГУСЕНИЧ-
НЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-828-
34-61, 98-34-61.

Жилье высокого роста
Ввод жилья 

в республике 
растет с каждым 
годом. Северная 
Осетия в прошлом 
году даже 
перевыполнила 
годовые показатели 
по нему. 

В рамках реализации на-
ционального проекта «Жи-
лье и городская среда» в 
2020 году в РСО–А плани-
ровалось ввести в эксплу-
атацию 238 тыс. кв. метров 
общей площади жилья. А 
было введено  239094 кв. 
метров (около 240 тыс. кв. 
метров), что составляет 
104,7% к аналогичному пе-
риоду 2019 года. 

Анализ ввода жилья за 
пять лет свидетельствует 
о неизменном и стабильном 

росте за весь период с 2016 
по 2020 год. 

Так, в 2015-м было введе-
но  в эксплуатацию 174040, 
в 2016 г. – 177473, в 2017 г. 
– 192192, в 2018 г. – 209920, 
а в 2019 г. – 228632 кв. ме-
тров. Несмотря на панде-
мию, 2020 год не стал ис-
ключением. Зафиксирован 

рост ввода жилья, он соста-
вил в 2020 году  239094 кв. 
метров. Это 104,7% к соот-
ветствующему показателю 
прошлого года. Целевой по-
казатель годового объема 
ввода жилья  в размере 238 
тысяч кв. метров  достигнут.

Яна ВОЙТОВА.



«Ñòàâëþ ñâå÷è 
ê îáðàçàì»

 «АкваЛибра» – се-
мейный дуэт. Мурат 
и Татьяна познако-
мились в 2010 году в 
Москве, на концерте 
авторской песни.

Он исполнял свою песню 
«Ставлю свечи к образам», а 
она, потрясенная ее содержа-
нием и музыкой, экспромтом 
подпела бэк-вокал. И это из-
менило их судьбы навсегда. 12 
ноября 2011 года родились но-
вая семья и творческий союз 
«АкваЛибра». 

Aqua – это часть от слова 
Aquarius, что означает «Во-
долей» (Мурат), а Libra – это 
«Весы» (Татьяна). В насто-
ящее время дуэт ведет ак-
тивную концертную деятель-
ность, с успехом исполняя 
авторские песни и песни на 
стихи современных поэтов. 

Они работают в самых раз-
ных музыкальных стилях: это 
эстрадная и романтическая 
песня, романс, босса-нова, 
шансон, бард-рок, рок-н-ролл, 
блюз и другие. Их жанр можно 
назвать так: бард-эстетик. 
Главная цель деятельности – 
популяризация современной 
русской поэзии и авторской 
песни. Для этого они создали 
в 2012 году музыкальный клуб 
«АкваЛибра». Повсюду, где 
бывают Мурат и Татьяна Еле-
коевы: в поэтических объ-
единениях, на фестивалях, 
в литературно-музыкальных 
гостиных и, конечно, на бес-
крайних просторах Интернета 
– они ищут талантливых по-
этов. Их песни затрагивают в 
каждом сердце самые сокро-
венные струны. За плечами 
Мурата и Татьяны множество 
фестивалей авторской песни, 
на трех из них они получили 
Гран-при. В 2019 и 2020 го-
дах Татьяна Елекоева стала 
лауреатом международного 
фестиваля авторов совре-
менного русского романса и 
лирической песни.

Наталья КУЛИЧЕНКО.
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Владикавказа на имя ЛЕШКО Виталия Владимировича, считать 
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УТЕРЯННЫЙ

Момент соревнований

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

Совет фамилии Битаровых выража-
ет глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины

БИТАРОВА
Владимира Михайловича.

Коллектив Управления ФСБ России 
по РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким по по-
воду кончины 

ЗОРИНОЙ
Анны Анатольевны.

Коллектив архитектурно-строитель-
ного факультета Северо-Кавказского 
горно-металлургического института 
(государственного технологического 
университета) выражает глубокое со-
болезнование доценту кафедры стро-
ительного производства В. Г. Тотоеву 
по поводу кончины отца 

ТОТОЕВА
Георгия Владимировича.

Коллектив ФКУЗ «МСЧ МВД России 
по Республике Северная Осетия – 
Алания» выражает глубокое соболез-
нование семье Абрамовских по пово-
ду безвременной кончины 

АБРАМОВСКОЙ
Светланы Георгиевны.

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

Семья Бураевых 
выражает искрен-
нюю благодарность 
всем, кто разделил 
с ней горечь утра-
ты любимого мужа 
и отца БУРАЕВА 
Батраза Цараеви-
ча, и сообщает, что 
40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся 18 мар-
та, в четверг, по адресу: г. Ардон, ул. 
Пролетарская, 58.

СЕМЕЙНЫЙ ДУЭТСЕМЕЙНЫЙ ДУЭТ

Коллектив АО «НПО «Бином» вы-
ражает глубокое соболезнование 
начальнику отдела снабжения С. В. 
Козыревой по поводу безвременной 
кончины сына 

АНДИЕВА
Альберта Ахсарбековича.

Коллектив сотрудников, админи-
страция и профсоюзный комитет 
ГБПОУ «ПУ № 5» выражают искрен-
нее соболезнование родным и близ-
ким по поводу безвременной кончины 
сотрудника 

ТАСОЕВА
Альберта Романовича.

Коллектив Отделения Банка России 
– Национального банка по РСО–А вы-
ражает искреннее соболезнование 
Э. К. Чихавиевой по поводу кончины 
мужа 

ГУДЖАРИДЗЕ
Романа Гогиевича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ОЛИСАЕВОЙ
Риммы Генардуковны.

Гражданская панихида состоится 18 
марта по адресу: ул. Весенняя, 50.

Администрация и коллектив ГБУ 
«Санаторий «Осетия» выражают ис-
креннее соболезнование З. С. Куду-
ховой по поводу кончины отца 

КУДУХОВА
Сосланбека Лаферовича.

Коллектив Межрайонной инспекции 
ФНС России по г. Владикавказу вы-
ражает глубокое соболезнование Я. 
Е. Гариевой по поводу кончины отца

ЕГОРОВА
Евгения Николаевича.

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
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 и типографии:
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(12+)

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-17-37, 25-11-42.
Принимаются коллективные заявки.

                 18 и 19 марта  ПРЕМЬЕРА В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ, ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ»
20 марта                                                     Н. Саламов 

«НЕВЕСТКИ ЗАЛИ»
21 марта                                                      Г. Хугаев 

«МОЯ ТЕЩА»
Начало спектаклей в 18 часов

(12+)

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу
специалистов  с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКА;
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ; 
 ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И ОБСЛУЖИВАНИЮ 

ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ (6 разр.);
  ИНЖЕНЕРА-ТЕХНОЛОГА (механическая обработка 

металла, опыт работы);
 ИНЖЕНЕРА-ЭЛЕКТРОНЩИКА;
 КОНТРОЛЕРА ОТК (входной контроль);
 ЛАКИРОВЩИЦУ;
 УБОРЩИЦУ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, конт. тел.: отдел кадров – 

76-26-57; факс – 76-26-59.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ  КАТЕГОРИИ  «Д » . 
Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
150-Й СЕЗОН

20 и 21 марта

ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА
Г. Газданов

«ПОЛЕТ»  
(16+)

Камерная драма в 2-х действиях. 

Авторская инсценировка В. Попова по произведениям
Гайто Газданова.

Нач. в 18 часов

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, САУНЫ
ИНФРАКРАСНЫЕ КАБИНЫ

ТУРЕЦКИЙ ХАМАМ
КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
 Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

Сегодня у дорогого, уважаемого

Фидара Георгиевича 
КУДЗОЕВА
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ!

От чистого сердца желаем, чтобы 
здоровье было крепким, а настроение 
– всегда позитивным! Пусть все мечты 
сбываются, а люди, которые окружают, 
будут доброжелательными! В доме тво-
ем пусть всегда будут мир, уют, семейное счастье, любовь, 

а также много радостных солнечных дней в 
кругу родных и близких!
Желаем творческих успехов, удачи и 
новых достижений в работе! 
С искренними пожеланиями

Святослав СЫРОМЯТНИКОВ,
Олег ЗАОЕВ, Батраз МУРИЕВ.

а так
кр

МИНСТРОЙ РСО–А
объявляет о приеме документов на рассмотрение для фор-

мирования резерва кандидатов для замещения руководящих 
должностей (НАЧАЛЬНИК ОРГАНИЗАЦИИ, ГЛАВНЫЙ 
ИНЖЕНЕР, ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА) И СПЕЦИ-
АЛИСТОВ ПО ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОНТРОЛЯ В ГКУ «УКС РСО–А».
Предварительные требования – наличие высшего образования 

по специальности или направлению подготовки «Строительство» 
и стаж работы в строительной отрасли не менее 3 лет. 
При себе иметь копию трудовой книжки и копию диплома об 

образования.
Прием документов осуществляется с 10 до 12 часов по адресу: 

г. Владикавказ, ул. Чкалова, 3, ГКУ «УКС РСО–А», 2-й этаж, каб. 
29 (приемная начальника). ТЕЛЕФОН (8672) 40-51-24.

Потребительские кредиты предоставляются без обеспечения на лю-
бые цели**, гражданам Российской Федерации (РФ) в возрасте от 23 
до 65 лет включительно на момент возврата кредита. Креди тование 
осуществляется в рублях РФ на срок не более 5 лет включи тельно 
(для физических лиц, получающих заработную плату на счет в АО 
«Россельхозбанк», «надежных» клиентов АО «Россельхозбанк», 
работниковбюджетныхорганизаций-насрокнеболее7летвключи-
тельно). Сумма кредита - от 30 тыс. рублей включительно до 3 млн 
рублей вклю чительно (для физических лиц, получающих заработ-
ную плату на счет в АО «Россельхозбанк», «надежных» клиентов АО 
«Россельхозбанк» – до 5 млн рублей включительно).
* Процентная ставка 5,7% годовых применяется по продукту «Кредит 
по требительский без обеспечения» в рамках специального пред-
ложения «Подарите праздник близким» (действует до 01.05.2021), 
при предоставле нии кредита на срок свыше 1 года и не более 5 лет 
включительно клиентам АО «Россельхозбанк» с положительной 
кредитной историей (физическим лицам, получающим заработную 
плату на счет в АО «Россельхозбанк», и «надежным» клиентам АО 
«Россельхозбанк») и при условии оформления ими договора лич-
ного страхования жизни, здоровья и потери работы, при отказе от 
которого к ставке применяется надбавка +5,5%.
** Не запрещенные законодательством РФ.
Более подробную информацию о размере процентных ставок и об 
офисах, на которые распространяется действие условий предо-
ставления кредита на срок свыше 5 лет, уточняйте в офисах АО 
«Россельхозбанк».
Данная информация является рекламой. Не является офертой.
Подробности по телефону 8 800 100-0-100, на официальном сайте 
www.rshb.ru и в офисах АО «Россельхозбанк».
Информация действительна на 18.02.2021.
АО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия Банка России № 3349 
(бессрочная) от 12.08.2015.

МИР ЧЕРЕЗ ОБЪЕКТИВ КИНОКАМЕРЫ
Сегодня режиссер, кинооператор, 
заслуженный деятель искусств 
РФ и РСО–А, председатель Союза 
кинематографистов РСО–А и Северо-
Кавказского отделения Союза 
кинематографистов РФ Вячеслав 
Моратович ГУЛУЕВ отмечает 
80-летний юбилей.

Вячеслав Гулуев, создатель большого количества 
игровых и документальных фильмов, родился в селении 
Чиколе в 1941 году. С детства проявлял любовь к фото-
графии. Отец его был военным. Когда Вячеслав Морато-
вич был еще младенцем, семья переехала в Полтаву, но 
вскоре началась Великая Отечественная война, и его с 
мамой отправили обратно в Осетию. Отца, ушедшего на 
фронт, будущий оператор больше не видел – он погиб 
под Курском.

В преддверии юбилейной даты мы поговорили с 
Вячеславом Моратовичем о его учебе во ВГИКе, опера-
торском искусстве и работе над фильмами. 

– Расскажите о том, как все начиналось. Как вы 
пришли в киноискусство?

– Все началось еще со школьной скамьи в моей родной 
Чиколе. Мама купила мне фотоаппарат и я на досуге 
стал  заниматься фотографией. Снимал тогда в основ-
ном родственников и кинематографом в это же время 
увлекся. Почти каждый день ходил в наш сельский кино-
театр, смотрел по нескольку раз одни и те же фильмы и, 
будучи учеником 10-го класса, решил поступать во ВГИК 
на актерский факультет. 

Помню, как для подготовки к вступительным экзаме-
нам  ходил на занятия к учительнице русского языка из 
Среднего Уруха. Но вступительные экзамены провалил 
и вернулся обратно в Осетию. Я понял, что если буду 
пробовать поступать еще, все равно из этого ничего не 
выйдет, так как особых актерских способностей у меня 
обнаружено не было. 

В итоге решил поступить в тот же самый ВГИК, но 
уже на операторский факультет. В то время я работал 
помощником оператора на Северо-Кавказской студии 
кинохроники во Владикавказе. Поступить с первой 
попытки не удалось, не хватило баллов. Вернулся и 
продолжил работу на студии, а спустя три года снова 
сдавал вступительные экзамены во ВГИК, и удача мне 
улыбнулась – я стал студентом. 

Так как долгое время увлекался фотографией, мне 
всегда нравилось смотреть на мир через объектив ки-
нокамеры. Очень любил снимать пейзажи, портреты, 
различные зарисовки из жизни. Да и моя любовь к кино 

тоже сыграла свою роль и меня затянуло в профессию 
оператора. 

Учился я у известного советского оператора Бориса 
Волчека, отца Галины Волчек. Он, конечно, был масте-
ром своего дела, и учиться у него было настоящим по-
дарком судьбы. Помню, как мы с ребятами пробирались 
на «Мосфильм» через забор. Нам было очень интересно 
попасть туда и увидеть всю «кухню» создания фильмов. 

– А после окончания ВГИКа вы продолжили работу 
на родной студии кинохроники… 

– Знаете, на студии кинохроники работали докумен-
талисты со всего Северного Кавказа. У нее богатая 
история. За время ее существования выпущено свыше 
500 документальных, учебных, научно-популярных 
фильмов. А еще мы выпускали киножурнал «Северный 
Кавказ», который показывали во всех кинотеатрах Со-
ветского Союза перед началом сеанса.

Помимо Осетии съемки проводились в Дагестане, 
Чечне, Кабардино-Балкарии и на Ставрополье. Мне 
было очень интересно ездить по республикам. Много 
снимали о спорте, сельском хозяйстве, об интересных 
людях. Замечательное, конечно, было время.

– Вячеслав Моратович, вы – председатель союза 
кинематографистов республики...

– Да, являюсь председателем союза с 1984 года. 
Если честно, и не думал, что когда-то возглавлю Союз 
кинематографистов Осетии. После окончания ВГИКа я 
собирался уехать работать в Одессу. Во время учебы 
проходил практику у известного режиссера и киноопе-
ратора Алексея Чардынина на Одесской студии. Но по-
скольку во ВГИК поступил по направлению, то директор 
студии кинохроники во Владикавказе попросил меня с 
моим товарищем, вместе с которым я был направлен, 
вернуться на родину и продолжить работу здесь. 

– Есть ли у вас любимый фильм среди тех, которые 
вы снимали?

– Да, из недавних могу выделить «Тэли и Толи». В 
нем я являюсь сопродюсером. Фильм представлен в 
лирико-комедийном жанре. Действие происходит в двух 
селах – осетинском Толи и грузинском Тэли. Сюжет по-
вествует о дружбе жителей этих сел – простых людей, 
которым не под силу изменить политические течения, 
но они находят общий язык и живут в мире.

–  Вы – руководитель кинокомпании... 
– Да, кинокомпания называется «Эдельвейс». Мы 

производим документальные фильмы. Тематика кар-
тин утверждается Министерством культуры РФ.  На 
счету «Эдельвейса» такие фильмы, как «Счастливая 
звезда генерала», «Виталий Калоев. Барабаны судь-
бы», «Двойной портрет». В прошлом году состоялась 
премьера картины «Отец Илий. Кавказский рубеж». 
Скоро планируется премьера фильма о юном патриоте 
Артемии Мирикове. 

– Чем сейчас живет Дом кино?
– Было время, когда его посещали большое число  

людей. В нашем зале показывали и отечественные, и за-
рубежные фильмы. С появлением кинотеатров интерес 
к Дому кино стал угасать. Кинозал хотя и оборудован 
всем необходимым, но, к сожалению, ему далеко до 
современных кинотеатров. Сейчас мы хотим возродить 
киноклуб. Работаем со школами и другими учебными 
заведениями. Готовим для них специальные программы 
фильмов. Перед просмотром известные деятели кино 
рассказывают им об актерах и реж иссерах, о том, как 
создавался тот или иной фильм. Кинопоказы проводят-
ся и во время каникул.

В Доме кино традиционно проходят премьеры кино-
картин осетинских режиссеров. Правда, сейчас художе-
ственные фильмы в Осетии снимают редко, поэтому из 
новинок у нас в основном документальные.

Наша основная задача – проводить работу в селах и 
районах республики, пропагандируя лучшие образцы 
отечественного кинематографа.

Юлия ДАРЧИЕВА.

ИНТЕРВЬЮИНТЕРВЬЮ ТВОРЧЕСТВОТВОРЧЕСТВО

Мастерская чудес
В прошлом году «СО» писала о Юлии 

ТИМИНОЙ, ставшей победительницей 
республиканского конкурса «Сердце отдаю 
детям» в художественной номинации. Как 
оказалось, Юлия – не только замечательный 
педагог, но и мастерица на все руки. 

И это неудивительно, ведь 
росла она в доме, где женщи-
ны – и мама, и бабушка –  лю-
били шить и вязать. Вообще, 
в этой семье все удивительно 
талантливы, брат Юлии хоро-
шо рисует, он окончил худо-
жественное училище, мама 
Джанета Попова и сегодня 
вяжет игрушки для любимых 
внуков, вышивает. 

Юлия, талантливая и жиз-
нелюбивая, встретила тако-
го же, как сама, человека: 
супруг Александр – едино-
мышленник во всем. Оба лю-
бят путешествовать, творить, 
работают в Республиканском 
детском дворце творчества 
им. Б. Кабалоева. 

«Мастерская чудес» у Юлии 
не только на работе (во двор-
це рукодельница ведет кру-
жок по шитью кукол), но и 
дома. Здесь «живут» ее ку-
клы, а супруг делает для них 
домики. Юлия создает тильды 
и характерные куклы. Кстати, 
последние начала создавать с 
подачи известной художницы 
Земфиры Дзиовой, у которой 
бывала на мастер-классах. А 
вот первая тильда появилась 
в доме Юлии чуть больше 5 
лет назад. Она сегодня хра-
нится в авторской коллек-
ции мастерицы. Здесь можно 
встретить кукол в балетных 
пачках, вязаной одежде, ме-
дицинских халатах и модной 
обуви. Ботиночки, кроссовки, 
полусапожки Юлия шьет сама 
из кожи или ткани. 

«Вдохновила меня на соз-
дание кукол знакомая, увидев 
ее работы, я решила попро-

бовать», – поделилась Юлия, 
кстати, по профессии она  био-
лог. 

Впервые тильду создал 
норвежский дизайнер Тоне 
Финнангер в 1999 году, с тех 
самых пор она получила ши-

рокое распространение по 
всему миру – в большинстве 
стран Европы, а также в Ав-
стралии, Бразилии, Китае, 
Японии, Новой Зеландии, 
Северной Америке, России, 
Сингапуре, Южной Африке, 
Южной Корее, Таиланде и 
Тайване. Юлия отмечает, что 
такая кукла может украсить 
любой дом. А  если она еще и 
с органайзером для хранения 
ватных дисков, палочек или 

чайных пакетиков, то это не 
просто кукла, а еще и помощ-
ница в быту.

Сложно сосчитать, сколько 
кукол создала Юлия, и геогра-
фия их проживания широка: 
от Владикавказа до Москвы, 
Воронежа, Сочи…  Некоторые 
тильды «переехали» от хозяй-
ки в Израиль и Турцию. 

Сегодня в коллекции Юлии 
– не только текстильные тиль-
ды из трикотажа с глазами-то-
чечками и без рта, но и куклы 

с нарисованными личиками, 
причем есть и портретные. 
Кроме того, работает масте-
рица и в технике папье-маше. 

Помимо кукол Юлия и Алек-
сандр Тимины создают на ла-
зерном станке новогодние 
игрушки, салфетницы, часы, 
уникальные шкатулки… Ка-
жется, откроешь ее, а в ней 
– чудеса! А они, как известно, 
живут там, где в них верят...

Залина ГУБУРОВА.

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что 

с 10 января 2020 года 
публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспорт-
ных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых ор-
ганизаций, предприятий раз-
личных форм собственности, 
учебных и культурно-зрелищ-

ных заведений 
по расценкам

2017 года.
Цена 1 см2

составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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